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отчеты и выборы в комсомоле инициатива

ГОЛОСОВАНИЕ В интересах
нтп

«ПОД НАЖИМОМ»
И БЕЗ двоих человек. И хотя пере-

3 ноября в
состоялось 
собрание

Свердловске 
учредительное

межрегионального

Со слов техников-конструк
торов Ольги Шабуровой и 
Марины Кавецкой, секре
тарь парткома представал 
мрачным разнузданным дес- 

’потом, под гнетом которого, 
не успев появиться, погибал 
всякий росток демократии, 
нарождавшийся было в зашу
ганной, не смевшей под тяж
ким ярмом пикнуть, комсо
мольской организации Ураль
ского завода монтажных из
делий.

— Он затыкал нам рот— 
— Он одергивал...

Говорил, что мы попу- 
■ту сотрясаем воздух...

— Мы голосовали под иа-

голосовать можно было и 
без них, тем не менее сочли— 
будет вернее.

На следующий день коми
тет вновь собрался на выбо
ры секретаря. И тут Бонда-
рев снял 
Объяснил 
сто — не 
в себе, а

свою кандидатуру.
он это 
совсем 
Ольга

затем про
был уверен 
— человек

проверенный, на его взгляд, 
вполне достойный. Достаточ-
но средненькая 
ская организация 
час в Сысертском
лой из лучших, 
этом, разумеется.

комсомоль- 
стала сей- 
районе од- 

Заслуга в
общая, но 

и организаторские способно
сти О. Абрамовой сбрасывать

инновационного банка. Он 
создается на акционерной 
основе по инициативе област
ных управлений Промстрой
банка. Агробанка. Жилсоц- 
банка и научно - реализаци
онного объединения «Поляр- 
экс». Основной его задачей 
будет активное воздействие 
на ускорение научно - техни
ческого прогресса за счет 
эффективного использования 
части принадлежащих пред
приятиям средств.

Акционерами - учредителя
ми изъявили желание стать 
Первоуральский новотруб
ный завод. Качканарский 
ГОК. Нижнетагильский ме-

ний школьник шагу без рубля 
не сделает. Просто зарплата, 
которую будут получать ребя
та, заставит их серьезно, по- 
взрослому отнестись к делу. 
Объединение только начало ра
боту. пока обслуживает немно
го подопечных службы социаль
ной помощи, но к концу года 
число таких клиентов «Моло
дежного сервиса» сможет воз
расти до 40—50 человек.М. СУСЛОНОВА.

Асбест.

юбилей
Учатся

забота
Подарки

т- Ок
— И 

тийное 
молом?

не имеет права...
это называется пар- 
руководство комсо-

Складывался незамыслова
тый сюжет о лидере с пол
ным набором традиций за
стойных времен, что окриком 
и понуканиями пытается оса- 
дить молодых борцов за пере
стройку. Кроме того, налицо 
существовал сговор с угод
ным начальству «карманным» 
секретарем комитета комсо
мола, отягченным маленьки
ми и большими -благами.

— Других агитирует, а са
ма на субботники не ходит—

— О своих дутых заслугах 
не забывает в районную газе
ту сообщать регулярно...

— Из каких таких средств 
огромные деньжищп на при- 
влеченку отчисляются? _ Ко- 

1 ценно, после этого в райкоме 
вя нее сквозь пальцы смот-

со счетов будет, наверное, не
правильно.

С этого момента, собствен
но, заседание комитета и 
пошло кувырком.

Как выяснилось из разгово
ра с комсомольцами завода, 
с субботниками^ например, 
дело обстояло совершенно ина
че, чем его пытались пред
ставить Шабурова л Кавец- 
кая. Это их можно было до
статочно редко застать на 
«праздниках освобожденного 
труда», в то время как сек
ретарь комитета ВЛКСМ вся
кий раз добросовестно таска
ла металлолом.

Что касается «огромных 
деньжищ» за привлеченку, 
то, как разъяснила заводская

таллургический 
республиканский

комбинат, 
инженер-

с ярмарки
Первый год существует при 

гор- и райсобесах служба со
циальной помощи. Она берет 
под свою опеку одиноких и 
беспомощных людей. Не видны 
онй в своих уголках, мало кто

военруки
В начале ноября исполня

ется 50 лет Свердловскому 
институту усовершенствова
ния учителей. Его значение 
в эпоху школьной реформы 
особенно возросло. Откры
лись новые кафедры, окреп
ла связь со школами и ПТУ, 
более углубленно стали про-
водиться семинары.

За" годы реализации за-
дач школьной реформы на 
качественно новую ступень 
поднялась и работа методка-

-- За границу, в Чехосло-
»акию, не кому-то, 
ио ей бесплатную 
дали.'..

— Я хочу, чтобы 
ководил тот, кому я 
а не...

I имен- 
путевку

мной ру- 
доверяю,

Должно быть, хватит. Да
вайте попробуем во всем 
этом разобраться. Да простят 
мне сейчас уже бывший сек
ретарь комитета ВЛКСМ 
Ольга Абрамова и секретарь 
парткома Владимир Иванович 
Клемай, что я повторил весь 
поток обвинений в их адрес, 
но без этого, на мой взгляд, 
нельзя в полной мере пред
ставить степень разногласий 
и коммунально-кухонный тон 
конфликтующей стороны, ко
торая ' вот уже на третьем 
собрании срывает нормаль
ный ход выборов комсомоль
ского вожака,

Отчетно-выборное собрание 
комсомольской организации 
завода проходило в совер
шенно привычном для множе
ства подобных событий рус
ле. Ольга Абрамова расска
зала о том, что было сделано, 
о том, что сделать не полу
чилось, — отчиталась, одним 
словом. Доклад ее пообсужда
ли и выбрали комитет 
ВЛКСМ. Ольга вошла в его 
состав. После чего комитет 
стал выбирать секретаря.

Ребята выдвинули двух 
претендентов на это место: 
одни предлагали оставить на 
второй срок Ольгу, другие — 
избрать секретарем началь
ника энергослужбы Алек
сандра Бондарева. Во время 
голосования мнения раздели
лись на две совершенно рав
ные части.

Ребята решили перенести 
выборы секретаря на другой 
день. Дело в том, что в этот 
момент в комитете не хватало

администрация, 
комсомольской
производился 
ществующим

расчет с 
организацией 

согласно су-
нормам и рас-

ценкам. 11 вправду сказать,
кого ж при нынешнем хоз-
расчете и самофинансирова-
нии заставишь переплатить 
лишнее.

В районной же газете «Ма
як» о дутых заслугах ни
кто не писал. Автор публи
каций о комсомоле, в том чис
ле и о комсомоле Уральского 
завода монтажных изделий,—
Вадим Глазюк. О делах рай- 

ВЛКСМонной организации 
осведомлен Вадим 
точной степени, так 
дит в состав бюро

в доста- 
как вхо- 
райкома

комсомола. А бесплатную пу
тевку в Чехословакию дали 
по решению того же бюро 
райкома Ольге в награду. 
Наградили ее по той простой 
причине, что среди секрета
рей комсомольских организа
ций она была признана луч
шей.

Как карточный домик, рас
сыпались аргументы «про
тив». Взятые с потолка, на
думанные, они оказались на 
деле и не аргументами вовсе, 
а самой обычной сплетней.

Будучи на третьем по сче
ту заседании комитета ком
сомола завода, а именно там 
Шабуровой и Кавецкой дали 
отпор сами же ребята и 
уличили их во лжи, я пытал
ся понять, что движет этими 
девушками. И как соразме
рить сегодняшнее их пребы-
ванне в 
комсомола,

составе комитета
когда несколько

.недель назад они пытались 
выйти из рядов ВЛКСМ, мо
тивируя это, кроме »сего про
чего, и тем, что комсомол им 
ничего не дает.

«Зависть», — обронил кто- 
то из ребят, выходя после 
так ничем и не закончивше
гося заседания комитета 
ВЛКСМ.

Не сумев осилить выборы 
секретаря составом комитета, 
ребята решили доверить это 
дело комсомольскому собра-
НИЮ. С. ШУМКОВ.

В Бюро ЦК ВЛКСМ
Молодежь, комсомольцы ак

тивно обсуждают проекты За
конов об изменениях и допол
нениях Конституции СССР и о 
выборах народных депутатов 
СССР. Это стимулирует обще
ственную активность молодых 
избирателей. Уже сейчас мно
гие комсомольские комитеты, 
студенческие и трудовые кол
лективы, различные молодеж
ные объединения начинают 
подготовку к предстоящей 
выборной кампании.

5 ноября на заседании Бюро 
ЦК ВЛКСМ были обсуждены 
вопросы участия комсомола в 
обсуждении проектов новых 
Законов и в предстоящих вы
борах. Предложения по орга
низации выполнения этой важ
ной задачи решено вынести на 
предстоящий IV пленум ЦК 
ВЛКСМ.

На Бюро ЦК ВЛКСМ заслу
шана информация об имею
щихся в ряде вузов фактах от
каза студентов от посещения 
занятий на военных кафедрах 
и связанных с этим нарушени-

ях учебной ДИСЦИПЛ1.НЫ, вы-
движением 
требований, 
комсомола

противозаконных 
Ряд комитетов 

не смог придать
этим выступлениям конструк
тивный характер, утратил 
влияние на студентов.

На заседании отмечалось, 
что во многих случаях студен
ческая молодежь выдвигает
обоснованные предложения, 
направленные на повышение 

подготовки и обуче-качества 
ния на 
усиление

военных кафедрах, 
военно-патриотиче-

иый центр, областной совет 
ВОИР, ряд НИИ Свердлов
ска. В работе учредительного 
собрания приняли участие 
представители предприятий 
из Хабаровска, Якутска, > 
Нижневартовска.

Интерес к новому банку 
можно понять, ведь он гаран
тирует держателям его ак
ций 6 процентов годовых и 
часть прибыли, которая бу
дет получена в результате 
осуществления его проектов 
и мероприятий. Кроме того, 
планируется большой объем 
международных связей, ак- . 
тивные валютные операции.

Акционерами могут стать
предприятия, 
учреждения. 
Но советуем 
соответствии

организации, 
кооперативы, 

спешить, ведь в 
с проектом ус-

тава банка те, кто приобре
тет ценные бумаги в ближай
шие 6 месяцев, будут пользо
ваться определенными льго
тами как акционеры - учре-
дители.

Свердловск.
В. АЛЕКСЕЕВ.

НА СРЕДСТВА
Добрая традиция всем

миром по-ударному работать 
на всесоюзных субботниках. 
Знаем, что заработанное пой
дет на самое главное. А как 
в течение года расходуются 
эти деньги — не всегда инте
ресуемся.

Некоторый пробел в воп
росе ликвидируют данные
специалистов Госкомстата
РСФСР о строительстве объ-
ектов непроизводственного
на значения за счет средств 
всесоюзных коммунистиче
ских субботников. В нынеш
нем году местными Советами 
на сооружение больниц и по
ликлиник использовано 90,2 
миллиона рублей из этого 
фонда, что составляет 51 про
цент от установленного годо
вого лимита. Двадцать один 
миллион рублей израсходова
ли на строительство дошколь
ных учреждений.

По вводу больниц план де
вяти месяцев перевыполнен,
однако объеме годового

знает, в они
на какие средства

нуждаются, 
живут. Л

средства эти бывают порой на- 
столько скудны, что человек 
не в состоянии купить даже 
очень нужную вещь. Столкнув
шись с этим, социальные ра
ботники Асбеста стали кое-ка
кую мелочь покупать своим 
подопечным на собственные 
деньги: не выносила душа
столь жестокой экономии. Но 
нельзя же так всегда!

В горкоме ВЛКСМ решили 
провести ярмарку солидарно
сти в пользу городской службы 
социальной помощи. В ярмар
ке. посвященной 70-лстию 
ВЛКСМ, приняли участие моло
дежь промышленных предпри
ятий и учащиеся подшефных 
школ. Напекли тортов, навяза
ли шарфов, шапочек, намасте- 
рили кухонной утвари. Выру
ченные деньги передали в гор- 
собес. А хозрасчетное объеди
нение «Молодежный сервис», 
начавшее действовать здесь в 
сентябре, приняло решение 
брать па обслуживание самых 
малообеспеченных. А для рабо
ты привлекать школьников, на
чиная с 14 лет.

— Плату с таких одиноких 
клиентов «Сервис» будет брать 
почти символическую — рубль- 
полтора, но ребята, обслужива
ющие их. будут получать нор
мальную зарплату за счет до-

бинета по начальной- 
ной подготовке. Число 
чаемых при институте 
руков возросло в‘два

воен- 
обу- 

воен- 
с по-

ловиной раза. В прошлом 
учебном году проведены 
проблемные семинары воен
руков в Ирбите, Сухом Ло
ге, Серове, Красноуфимске. 
Темы их самые разнообраз
ные: «Становление и разви
тие- демократии», «Новое 
политическое мышление», 
«Проблемы войны и мира 
в идеологической борьбе 
современности».

В любую минуту методка- 
бинет приходит на выручку. 
Здесь руководитель началь
ной военной подготовки в 
школе может получить, нуж
ное методическое пособие, 
наглядную агитацию, совет. 
А ведь именно на плечи во
енрука возложена ответст
венность осуществлять не-
прерываемую связь 
ний, передавать 
боевого опыта и 
традиций героев

поколе- 
эстафету 
славных 

граждан-

ходов объединения. расска-
зывает первый секретарь гор
кома ВЛКСМ Юрий Почапский.— ' 
И дело не в том, что сегодняш-

ской и Великой Отечествен
ной.

И. НИКАНДРОВ.
Свердловск.

«КРАСНОЙ СУББОТЫ»
школьных детских учрежде
ний. Это означает, что на пос
ледние месяцы года намечает
ся традиционный аврал на 
объектах, который, как изве
стно, оборачивается недодел
ками, нарушениями техноло
гии. И здесь многое могут 
сделать местные Советы, пред
ставители которых, входящие 
в государственные приемные 
комиссии, все чаще занимают 
принципиальную позицию в 
этом вопросе.

Большинство исполкомов, 
по данным Госкомстата Рос
сии, выполнили установлен
ные задания по строительству 
указанных объектов. Однако 
не везде. Так, с отставанием 
введена в действие половина 
больниц в Горьковской обла
сти, четверть этих лечебных 
учреждений — Совмином Се
веро-Осетинской АССР, 50

ниц Саратовским и Сверд
ловским областными Совета
ми народных депутатов, по
ликлиники — Пензенским 
облисполкомом, дошкольных 
учреждений в Татарии и Ка
бардино-Балкарии. Но, согла
ситесь, какими бы 'объектив
ными ни были объяснения,
количество нуждающихся
медицинской 
уменьшится,

помощи
в 

не
как не возра-

стет и производительность 
тех тружеников, для детей 
которых пока не хватает мест 
в яслях и садах.

Социальная направленность
экономики эти слова мы

процентов
ных учреждений 
ской области.

детских дошколь-
в Мурман-

это составило только 37 про
центов. К сожалению, не пол
ностью реализовано намечен
ное на три квартала по со
оружению поликлиник и до-

11 факты, как видим, под-
тверждают 
мании к 
Конечно, 
различные

мысль о невни- 
этому вопросу.

на верняка 
причины

чи в эксплуатацию

есть 
несда- 
боль-

внимание: проблема

слышим сегодня часто. Пони
маем, что от скорейшего ре
шения накопившихся вопро
сов соцкультбыта во многом 
зависит успешная реализация 
задач перестройки. И потому 
так важен каждый объект— 
будь то детский сад или по
ликлиника, тем более возво
димые на средства, зарабо
танные в ходе всесоюзных 
коммунистических субботни
ков.

Москва.

А. ЧЕРНОВ, 
корр. ТАСС.

ского воспитания студентов.
Бюро ЦК ВЛКСМ потребова

ло от комитетов комсомола 
принять меры по нормализа
ции учебно - воспитательного 
процесса, избегать неприемле
мых и антиконституционных 
форм протеста. Секретариату 
ЦК ВЛКСМ поручено на осно
ве обобщений мнений студен
ческой молодежи внести в ди
рективные органы предложе
ния по совершенствованию во
енной подготовки в высших 
учебных заведениях.

БУДНИ И ПРАЗДНИКИ
Звонок об окончании очередного часа за

нятий прозвенел на десять минут раньше 
положенного срока. Такое здесь, в учебном 
центре УВД Свердловского облисполкома, 
случается нечасто. Дисциплина и порядок— 
отличительная черта учебных заведений по
добного рода, поэтому заместитель началь
ника центра майор милиции В. А. Киселев 
вызвал к себе дежурного и потребовал объ
яснений. Время предпраздничное, настрое
ние у всех приподнятое, но торопиться не 
следует, все должно идти строго по распо
рядку и в будни, и в праздники. Тем более, 
что для сотрудников милиции всенародные 
торжества — самое напряженное время. К 
этому будущих стражей законности и об
щественного порядка нужно приучать уже 
здесь, в учебном центре.

Десятки будущих милиционеров про
ходят здесь подготовку, изучают законода
тельство, тактические приемы несения 
службы, основные обязанности сотрудников 
различных подразделений милиции, другие 
дисциплины. Срок обучения не так велик— 
всего четыре месяца, но, если учесть, что 
все ребята отслужили в рядах Советской 
Армии и в течение нескольких месяцев 
успели поработать в отделениях милиции, 
становится ясно, что случайных людей 
здесь нет. •

К примеру, Радиф Валеев после оконча
ния школы поступил в медицинское учи
лище, закончил его, отслужил в армии и 
после увольнения в запас решил, что его 
больше поивлекает не медицина, а работа

в органах внутренних дел. И вот скоро он, 
как и его товарищи по учебному центру.
примет торжественную 
милиционером.

Совет командиров <

присягу и станет

состоялся в строго
назначенное время, как бы подтверждая, 
что преждевременный звонок был лишь 
досадным исключением. Командиры/ под
разделений четко докладывают о наличии 
личного состава. Радиф Валеев сообщает 
о санитарном состоянии «кубриков» (ком
нат в общежитии центра, где в период 
обучения на казарменном положении жи
вут курсанты). В числе лучших вновь на
зван взвод, где командиром Андрей Луняев.

Затем шла речь о задачах на ближайшие 
дни. Завтра — две пары учебных занятий, 
затем торжественное собрание, посвященное 
71-й годовщине Великого Октября, и кон
церт. 7 ноября все, кто в строю, выйдут на ох
рану общественного порядка. 8 ноября 
один взвод заступает на дежурство в Орд- 
жоникидзевском РОВД, один взвод выез
жает в район Сортировки, для участия в 
ликвидации последствий аварии...

Вот такой «праздничный» получается 
распорядок. В общем-то, у всех сотрудни
ков милиции он таков. Как поетец- в песне,
«служба дни и ночи».

В. МИХАИЛОВ.
НА СНИМКАХ: Андрей Куричев, Алек

сей Пивоваров, Артур Горячкин, Сергей 
Лосев; моя милиция всегда в строю.

Фото Л. БАРАНОВА.

КТО ЗАПЛАТИТ ЗА ЛАГЕРЬ?
Тот прошлогодний сбор в 

областном лагере пионерско
го актива «Аист» сумел рас
шевелить всех нижнетагиль
ских ребят, что в нем побы
вали. Именно эти пионеры
и составили костяк 
ского пионерского

город- 
in та ба

«Магнетит», который на 
днях отметил свою первую 
годовщину. Члены «Магне
тита» сразу решили, что 
главное для них — не толь
ко интересно жить, работать, 
общаясь друг с другом в 
рамках штаба (штаб ради 
самого штаба). Главное — 
вовлекать в активную рабо
ту многих других ребят, «за-
жигать» их 
ботами так 
время их 
«Аист».

пионерскими за-
же, как в 

самих

Вот почему учеба

зимой, рассказывает
ководитель ГПШ Т. В.

ру- 
Бо- 
ре-рисюк. — В мае у нас с . 

битами был готов подробный
план. Формы учебы приду
мали самые разные, в том 
числе и совместные с комсо
мольцами. Например, в День 
печати задумали провести 
«суд над «Пионерской прав
дой». Иск предъявит газете 
общественный распространи
тель по подписке: подписы-
ватотся ребята на «Пионер- 

Правда,ку» очень слабо.

свое 
зажег

пио-
нерского актива, которую 
«Магнетит» в минувшем 
учебном году проводил уже 
несколько раз, носит назва
ние «Искорки». Летом на 
базе загородного пионерско
го лагеря было решено про
вести основательную выезд
ную учебу. II впервые для
Нижнего Тагила
ио с городской учебой 
сомольского актива.

— Решение о летних 
корках» было принято

совмест-
ком-

«Ис- 
еще

все, что было запланировано 
на первые два дня, пошло 
насмарку. Вчера хотели про
вести диспут «Что такое 
пионерская «элита»?». Не по
лучилось...

’ Дело в том, что сборы в 
«Искорках» были под угро
зой срыва. Вечером, нака- 
пуне выезда, вдруг выясни 
лось, что пионерские лагеря 
принимать ребят отказывают
ся. Сыграли свою роль пре
тензии СЭС, пожарников. И 
еще — решение руководите
лей Нижнетагильского ме
таллургического комбината, в 
чьем ведении лагеря нахо
дятся.

Городских ребят удалось 
предупредить, что выезд по
ка откладывается. Те пио
неры, что приехали на учебу 
из Пригородного района, це-

лый день шатались без дела 
по Тагилу, ночевали на вок
зале... Члены ГПШ «Магне
тит» Андрей Мозолин и Яна 
Чернобель пытались найти 
помощь у заведующего Ниж
нетагильским гороно... На 
следующий день выезд все- 
таки состоялся. Целое стол
потворение случилось в «Ба- 
ранчинских огоньках»: в ла
герь, рассчитанный на 270 
человек, приехали около 400 
пионерских и комсомольских 
активистов. Все было рассчи
тано на два лагеря, а «вы
бить» удалось только один. 
В результате комсомольцы 
проводить свою учебу отка
зались и уехали обратно в 
город. А пионеров в первый 
день практически нечем бы
ло кормить.

— Ко всем несчастьям 
ночью нас обокрали, — воз
мущается старший комис
сар «Искорок», методист го
родского Дома пионеров 
Александра Ефимовна Соло-
матова. Кто-то ночью
проник в лагерь, и у некото
рых ребят пропали вещи. Во 
время учебы обязательно 
должен нести дежурство опе
ративный отряд. У нас такой 
защиты, к сожалению, нет. 
Кроме того, начальник лаге
ря Валентина Аркадьевна 
Тиунова первые дни здесь

не появлялась, решала в го
роде оставшиеся вопросы...

Да. много претензий у ру
ководителей «Искорок», да 
и у самих пионерских акти- 
ьистов к секретарю горкома 
комсомола В. Тиуновой. 
Именно горком взял на се
бя практически все вопро
сы по организации учебы.

Валентине Тиуновой отве
чать на эти вопросы трудно. 
Понадеялась па подписанные 
всеми, кем требуется,, бума
ги, не проверила что-то лич
но, не подстраховала какие- 
то моменты. Что ж. можно и 
обвинить Тиунову, секретаря 
горкома ВЛКСМ по работе с 
учащейся молодежью, в рав
нодушии к пионерским проб
лемам...

— Будешь тут равнодуш
ной, когда на мне — студен
ты, школьники, молодые 
учителя, педотряды. учащие
ся техникумов и ПТУ, пио
неры, — говорит Валенти
на. — А я одна в отделе, 
так что повсюду приходится 
успевать понемножку, выкла
дываться на каждом из дел 
я просто не в состоянии.

Многие в лагере пионер
ского актива «Искорки» го
ворили мне о том, что шеф
ства комсомола городская 
пионерия не чувствует. И 
дело тут, наверное, не толь-

ко в организационном несо
вершенстве комитетов
ВЛКСМ Нижнего Тагила. 
Традиция такая сложилась— 
к пионерии серьезно не от
носиться. Как-то ГПШ «Маг
нетит» организовал в горо
де праздник. посвятценный 
65-летию тагильской пио
нерии. Решили провести в 
этот день и «трудовую ата
ку» — устроить субботник 
па строительстве нового го
родского Дома пионеров 
(строительство велось уже 
11 лет’). Помог организовать 
субботник и сам участвовал 
в' нем Вадим Дударенко, 
бывший тогда первым секре-, 
тарем горкома ВЛКСМ. Пос
ле субботника, где ребята 
потрудились на славу, Ва
дим * признался: «Оказыва
ется, пионеры — это сила!». 
Интересно, а в нынешнем со
ставе горкома и райкомов 
комсомола еще кто-нибудь 
на собственном опыте по
знал, что пионеры — это 
действительно сила?

Пока комсомольским сек
ретарям известно лишь, что 
любое пионерское мероприя
тие, в том числе та же уче
ба пионерского актива, вле
тает горкому ВЛКСМ в ко
пеечку. Ведь за аренду лаге
рей с предприятиями прихо
дится рассчитываться комсо
молу — пионерская органи
зация, как известно, своими 
финансами не располагает.

— Все дело в том, — рас
суждает В. Тиунова. — что 
у пионерии 'нет организаци
онной самостоятельности. 
«Положение о ВПО» — оно

же не имеет такой силы, как, 
скажем, Устав ВЛКСМ. У 
пионерии пе может быть 
своего счета. Вот почему 
большинство субботников у 
нас бесплатные, а, если ре
бята что-то и зарабатывают, 
средства идут на счета школ. 
Таким счетом может распо
ряжаться только директор 
школы, пионеры к нему име
ют малое отношение.

Да, хорошо бы пионер
ским организациям выйти из 
финансовой зависимости от 
комсомольских и других ше
фов. Хорошо бы каждой пио
нерской дружине иметь свой 
счет, свои средства, распо
ряжаться ими по своему ус
мотрению. Наконец, хорошо 
бы нижнетагильской, напри
мер, пионерии иметь свой 
собственный пионерский ла
герь или загородный дом 
для воплощения в жизнь 
своих интересных задумок. 
Тогда бы не пришлось зави
сеть от прихотей предприя
тий — хозяев лагерей и от 
того, даст ли комсомол на их 
аренду столько денег, сколь
ко нужно... \

Хорошо, кегда у пионе
ров есть Вожатый и есть 
Дело. Плохо, если при этом 
самые интересные пионер
ские планы разбиваются о 
неразрешимость финансовых 
и организационных проблем.
г\ потому пора
наряду с другими

ставить 
вопрос

об экономической и органи
зационной самостоятельности
пионерской организации.

Л. РУДАКОВА.
Нижний Татял.
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НАСМ1НУ?

Сегодня, в День советской милиции, мы ре
шили несколько отступить от старой, хотя, что 
говорить, и доброй традиции — светлого, теп
лого очерка-портрета о человеке в милицей
ской форме. Это вовсе не значит, что мы зада
лись целью омрачить день улыбок, поздравле
ний и цветов, превратив «праздничный стол»

в деловые посиделки. Да времена нынче тако
вы, что и за чашкой кофе люди беседуют не о 
погоде. Поэтому, от всего сердца поздравив ра
ботников охраны правопорядка с их днем, мы 
приглашаем их, а Также всех наших читателей 
к разговору.

КОРР.: — Благодаря вот этой 
внушительной пачке читатель
ских писем, с которыми вы 
познакомились, разговор наш, 
вероятно, должен «спуститься» 
с вершин теоретического Олим
па к его подножию, то есть в 
среду практическую, в жизнь. 
Итан, начнем все-тани с портре
та, поскольку все отметили не
вообразимую путаницу в пред
ставлениях авторов писем Ю 
«милиционере».

В. Б. Смирнов — начальник 
отдела по делам несовершен
нолетних управления угрозыс
ка УВД облисполкома: — Да, 
люди имеют слабое представ
ление о структуре правоохра
нительных органов. Существу
ет понятие «милиционер», а 
кто он *— следователь, дозна
ватель, сотрудник БХСС или 
угрозыска, в этом немногие 
разбираются. Отсюда — зря 
потраченные нервы и время, 
конфликты и жалобы. В усло
виях сегодняшнего дня, пусть 
элементарная, правовая гра
мотность необходима всем без 
исключения. Масса проблем 
возникает в ходе перестройки 
и расширения процесса демо
кратизации. Многие непригляд
ные факты вчерашнего твер
дыми «камешками» легли в 
фундамент стереотипа «стра
жа закона». Взять хотя бы пуб
ликации, связанные с реабили
тацией незаконно репрессиро
ванных граждан. О какой уж 
тут «чести мундира» можно го
ворить...

С другой стороны — дея
тельность правоохранительных 
органов была неприступной 
зоной для критики и даже об
суждения. Представители жур
налистского корпуса туда «не 
пущались», и народ был лишен 
возможности объективно оце
нивать те негативные явления, 
которые сейчас преданы глас
ности, Этот-то стереотип и на
ложил свой «сапожный» отпе
чаток на отношения между 
гражданином и «милиционе
ром»,

КОРР.: — Чего скрывать, не
гативных явлений и сейчас до
статочно в работе юристов. На
пример, следователей, судей.

А. Л. Горбунов — зам. на
чальника отдела по над
зору за следствием и до
знанием в органах внутрен
них дел: — Следствие... Это, 
пожалуй, вопрос самый слож
ный. Исток его — во мно
гих причинах. Из главных — 
проблема кадров. Далеко но 
все . следователи имеют выс
шее образование. Многие—но 
юридическое. Педагоги рас
следуют уголовные дела. Эго 
примерно то же, если юрист 
встанет к операционному сто
лу, не ведая, где у больного пе
чень, где почки. Следственные 
ошибки—это прежде всего 
правовая неграмотность самих 
следователей и работников дру
гих правоохранительных орга
нов. Ошибаются в вопросах за
держания граждан, санкциони
рования арестов, привлечения 
к ответственности.

Н. В. Финковский — зам. 
начальника отдела следствен
ного управления МВД СССР 
по Свердловской области: — 
Я должен сказать, что следст
венный аппарат испытывает 
сейчас значительные трудно
сти. Наши люди никак не мо
гут сдвинуться с мертвой точ
ки старого подхода к системе 
доказательств. Новые условия 
сталкиваются со старыми мер
ками, как два гиганта одного 
веса. Суды перестроились 
быстрее: они уже примерно 
на «середке» лестницы, веду
щей к «идеалу» (если он есть). 
Мы — едва шагнули на первую 
ступеньку. Брака в работе не
мало. Года три-четыре назад 
оправдательный приговор, как 
итог судебного заседания, был 
почти немыслим. «Его быть не 
должно!». На этом стояла про
куратура. Для нас, следовате
лей, такой приговор — позор, 
грубейшая ошибка в работе. 
Сейчас за девять месяцев ны
нешнего года судами области 
вынесено се^хь оправдатель
ных приговоров только по ли
нии следствия. По линии про
куратуры и органов дозна
ния — тоже есть, но я говорю 
о своей боли. По пяти делам 
следственные ошибки были до
пущены в период с 85-го по 
87-й годы. «Работал» еще ста
рый стереотип мышления на 
систему доказательств. Все это 
время невиновные отбывали 
срок, расплачиваясь за право
вую безграмотность предста
вителей закона.

Нам нужны кадры. Мы дер
жим связь с юридическим ин
ститутом. Его выпускники с 
удовольствием распределяются 
в «свердловские» места. В 
глубинку же—Туринск, Ивдель, 
Таборы — не заманишь. Да и 
чем манить, когда калача нет, 
и в первую очередь такого, 
как квартира, жилплощадь. 
Там десятилетиями не было 
грамотных юристов.

КОРР.: — А что за ступень
ка. на которую вы «шагнули.>7 
Это, видимо, эксперимент, иду
щий сейчас в следовательском 
корпусе?

■ Н. В. Финковекий: — Да, с 
августа прошлого года в числе 
четырех других регионов стра
ны (Белоруссия, Эстония, Вол
гоградская область) мы вступи
ли в эксперимент по пере
стройке следственного аппара
та. Мы до определенной сте
пени формально выведены из 
состава управления внутрен
них дел областного подчине
ния и прямо замкнуты на од
ном из следственных управле
ний Министерства внутренних 
дел страны. Следователь об
рел процессуальную самостоя
тельность, но, скажем, во мно-' 
гих служебных вопросах зави
сим от своего прежнего на
чальства. Глупо? Да. Зависи
мый — как конь в путах, а их 
у нас достаточно — служеб
ных, материальных, бытовых и

прочих.
А. Л. Горбунов: — Надо ре

шать вопрос кардинально: вы
делить следственный аппарат 
в отдельное самостоятельное 
подразделение. Совсем. Но 
даже то, что «камень зашеве
лился» — хорошо. 25 лет сле
дователи не творили, а мучи
лись. Эксперимент должен 
стать нормой работы следст
венного аппарата. Сейчас во
обще много споров о самосто
ятельности. Вот появился и об
суждается проект изменений 
выборов народных судей. Стра
сти разгораются в вопросе 
предоставления судье гарантий 
четкой, истинной независимо-

ские выступления. На мой 
взгляд, ропот в адрес Указа раз
дается почему? А там сказа
но: хочешь провести митинг, 
укажи свои 'координаты. Нет у 
тебя грязных мыслишек — ты 
назовешь себя, и пойдешь, и 
проведешь. А пакостнику чего 
ж обнародовать свои паспорт
ные данные?

В. Б. Смирнов: — Пойдем нс 
от закона к неформалам, а на
оборот. Мне приходилось 
встречаться, беседовать с не
которыми из тех, кто «пламе
неет» на трибунах «Митинга- 
87» и других объединений. Не
мало примазывается к рядам 
борцов за перестройку лю

громкий марш по городу. В 
ГАИ водопадом идут жалобы. 
Так было. И ГАИ пошла «к те
атру». Ночью. И не одной 
ночью. Теперь у нас создан 
клуб, где занимаются эти па
цаны-лихачи. По достиже
нии 16 лет каждый из ребят 
получит права. Того, что рож
дено инициативой молодежи, 
не надо бояться. Если есть к 
чему-то интерес, пусть группи
руются «в этот интерес». На
до только его своевременно 
понять и помочь. Всем, конеч
но, не только правоохрани
тельным органам. У нас ведь 
с мотоциклистами просто беда. 
По вине владельцев индиви
дуального транспорта в этом 
году произошло 2410 дорож
но-транспортных происшест
вий, из - них 1721 — это мо
тоциклисты. В Верхней Пышме 
ночью столкнулись две пары

«круглый стол «НС»  ———

И ЩИТ, И МЕЧ...
сти. Как защитить его от вли
яния кого-то «постороннего», 
чтобы судья подчинялся толь
ко закону? Сейчас судью вы
бирает население. Что сегодня 
предлагается? Чтобы судьи из
бирались на заседаниях сессий 
тех исполкомов Советов народ
ных депутатов, на территории 
которых они живут. А даст ли 
это ту самую «гарантию»? Нет, 
конечно. Сегодня его выбра
ли, а завтра какой-нибудь тер
риториальный владыка, кото
рому судья отказался подчи
ниться, «уволит» его методом 
отзыва на очередной сессии. 
Это еще хуже.

КОРР.: — А как лучше?
А. Л. Горбунов: — Я пол

ностью разделяю позицию — 
судей должны избирать выше
стоящие Советы: например, 
судью районного нарсуда — 
на сессии исполкома област
ного Совета народных депута
тов и так далее.

В. Б. Смирнев: — В скором 
будущем председатель мест
ного Совета будет одновре
менно и партийным секрета
рем. Получается средоточие 
партийной и советской власти 
в одном кулаке. А если кулак 
этот принадлежит человеку 
непорядочному (и так бывает), 
он же «придавит» любого 
судью!

КОРР.; — Давайте псоейдем 
н вопросам читателей. Во мно
гих письмах идет речь об из
вестном Указе о митингах и . 
демонстрациях. действиях ра
ботников правоохранительных 
органов во время их проведе
ния.

А. Л, Горбунов: — И в этих 
«речах» я вижу нигилистиче
ское отношение к законода
тельству. Это, к сожалению, 
присуще большинству населе-

дей, мягко говоря, нечестных. 
Тот же «прославивший» себя 
некто С., человек дважды су
димый, с серьезным дефектом 
психики (что официально уста
новлено медиками задолго до 
начала перемен в жизни стра
ны), состоящий на учете у нар
кологов. С. не нужна светлая 
жизнь страны, он преследует 
свои узкоэгоистические инте
ресы.

А. Л. Горбунов: — Я тоже 
знаю одного очень активного 
человека—бывшего пособника 
фашистов, полицая. Он отбыл 
свой срок — 25 лет, а теперь 
разглагольствует «за жизнь» у 
Дворца молодежи и ему апло
дируют, его поддерживают, 
слушают с открытым- ртом. И 
кет ни одного, кто бы вышел, 
и сказал: «Кого вы слушаете, 
товарищи? Он же в 40-х лю
дей наших вешал..,». Только 
против таких и подобных им 
направлен Указ.

КОРР.: . — Вот пишут. что 
«милиция заводит личные де
ла на участников митингов*.

В. Б. Смирнов: — Я таких 
случаев не знаю. Любая про
верка личности основана на 
факте правонарушения. Заво
дить дело, которое незаконно, 
значит, пилить сук, на котором 
я сижу. Только при совершении 
правонарушения или причаст
ности к нему представитель 
закона может прибегнуть к ус
тановлению личности. 0 том 
числе и личности тех, кто нару
шает Указ о порядке проведе
ния митингов и демонстраций, 

КОРР.: — в нашей почте 
очень много писем о судьбе 
несовершеннолетних. преступ
ности подростков. Хотелось бы 
знать, что конкретно делается 
органами правопорядка в этом 
направлении.

В, И. Баулов — зам. качаль-

на двух мотоциклах. В резуль
тате — трое мертвых подрост
ков.

КОРР.: — Рокеры — это 
только один из видов нефор
мальной организации подрост
ков. А какие еще, Владимир 
Валентинович, существуют се
годня?

В. В. Голубых — начальник 
инспекции по делам несовер
шеннолетних управления угро
зыска УВД: — Для нас «не
формалы» — не новое поня
тие. Подросток по своей пси
хологии — коллективист и 
большинство правонарушений 
совершает в группе. Вернемся, 
например, к событиям в Ала
паевске. Участниками их были 
и несовершеннолетние — 
большинство из них — пьяные. 
Был День города. Суббота. А 
что и в этот, и в другие дни 
мог город предложить своим 
«детям»? Да ничего. Чуть стем
неет, и толпы ребят выходят 
«шататься» на улицы. Дискоте
ка, полупьяное топтание—уже 
надоели. Все клубы закрыты. 
Я видел их. Развалюхи, ветер 
гуляет. Мы поинтересовались 
суммой средств, отпущенных 
предприятиями Алапаевска на 
работу подростковых клубов. 
Оказалось, что только в пер
вом полугодии по нескольким 
крупным предприятиям не из
расходовано 10 тысяч рублей. 
Что идет в кинотеатрах? Уже 
больше месяца — «Кинг Конг». 
По пять раз просмотренный. 
Кафа — кооперативное. Це
ны —- даже взрослым не по 
карману. Тогда мы не могли 
предложить выхода. Теперь 
создано объединение «Кас
кад», воспитательно-профилак
тический центр при Свердлов
ском горкоме комсомола, и

кать лазейки в рамках закона. 
То нельзя, это нельзя. Это 
.Минфин запретил. Короче го
воря, загнали бюрократиче
скими бумажками детей в угол. 
Вот они и вертятся вокруг 
«неживых» машин. Повертят
ся и уйдут.

В. В. Голубых: — Скажу еще 
об индивидуальном шефстве. 
Сейчас с ребятами, состоящи
ми на учете в инспекциях по 
делам несовершеннолетних, 
работают несколько ты
сяч офицеров ЛАВД. А где 
комсомольские оперативные 
отряды, отмечающие в этом 
году свое 30-летие? Если пять 
лет назад их было свыше 15 
тысяч, то сегодня — в два ра
за меньше. Это к вопросу о 
количестве, о качестве. Не
давно сотруднику милиции а 
Свердловске пришлось при 
столкновении с хулиганами 
применить оружие, чтобы спас
ти свою жизнь, потому что 
члены оперотряда политехни
ческого института просто-на
просто перепугались и «смы
лись» с места происшествия. 
Да и шефов настоящих у под
ростков среди ОКОДовцев 
почти нет. Единицы.

В. Б. Смирнов: — Надо пе
реориентировать комсомол с 
хождения по дискотекам, вы
лавливания фильмов сомни
тельного содержания, а также 
наркоманов и токсикоманоз 
(для этого есть работники ор
ганов внутренних дел) на ра
боту в семьях трудных под
ростков и с самими «трудны
ми». Понятно, конечно, увле
чение молодых «погонями», 
но лучше и полезнее было бы 
согласовать свои действия с 
милицией и не мешать, а по
могать ей там, где труднее 
всего — в профилактической 
работе.

КОРР.: — Еще два вопроса 
из писем: о прописке и смерт
ной казни?

А. Л. Горбунов: — Парень 
пишет, что он вернулся из мест 
лишения свободы и его не 
прописывают к сестре. Быто
вое и трудовое устройство та
ких граждан должны обеспе
чивать органы внутренних дел. 
Прописка — это всего-навсего 
учет передвижения населе
ния. И больше ничего! Я знаю, 
прописку исхитрились превра
тить в барьер, крепость, мору 
площадей и квадратов. Мне, 
как человеку и как юристу, 
непонятно, когда в «пропи
сочные» дела встревают жи
лищные, другие органы и по 
сути «правят бал». Какой-то 
зам. директора завода по бы
ту решает — прописывать че
ловека или нет, когда это дол
жен решать начальник мили
ции. И только он!

По поводу вопроса о выс
шей мере наказания. Женщи
на пишет: «Я слышала, в стра
не хотят отменить смертную 
казнь, так как у нас гуманное 
государство. Вот раньше на 
площадях вору тут же отруба

проблемный репортаж

«СКОРУЮ» ВЫЗЫВАЛИ?

внимание: опыт

Колонна рокерозследует за автомобилем ГАИ. Они на
правляются в пригород Ленинграда, где через час начнутся 
соревнования. Каждый будет стараться изо всех сил, потому 
что главная публика — их же неразлучные подружки, ста
рательно взлохмаченные, в таких же черных кожаных курт
ках с заклепками.

Состязания прошли довольно организованно и понравились 
настолько, что по просьбе молодых людей ГАИ устроила че
рез некоторое время за городом ночные гонки. Руководите
лем этих соревнований был заместитель начальника отделе
ния дорожного надзора ГАИ подполковник милиции В. А. Зуб
ков, который заразил увлеченностью мотоциклом и свою 
дочь Наташу, принявшую участие в этом слете рокеров.

Конечно, инициативы сотрудников Ленинградской госавто
инспекции по установлению контактов с рокерами заслужи-

вают и одобрения, и распространения. Но проблема далека 
от решения. За половину нынешнего года в Ленинграде и 
области по вине рокеров более 500 человек ранены, 54 по
гибли.

Проблему надо решать всем миром, одни запреты не помо
гут. Необходимы организационные меры. Стоит всерьез поду
мать о создании общегородского нлуба рокеров, об их обуче
нии. Свое слово должны сказать комсомол, ДОСААФ, другие 
общественные организации. Нельзя забывать об ответственно
сти родителей. Ведь это они покупают машины, которые почти 
для каждого из подростков еще долго будут необъезженными 
скакунами.

НА СНИМКЕ: они называют себя рокерами.
(Фотохроника ТАСС).

ния не только Свердловской 
области, но и всей страны. Мо
жет быть, я в душе и не сог
лашаюсь с законом, но я, как 
слуга закона, как гражданин 
своей страны, обязан его вы
полнять. Понимаете, ведь не 
закон скомпрометировал себя 
фактами истории, а противо
законные действия его служи
телей! Мы только тогда смо
жем построить правовое госу
дарство, когда все, как в Анг
лии, выходя из здания суда, 
будем поворачиваться к его 
входу и кланяться ему. Смёш- 
но? А это тоже дань уваже
ния закону.

Сейчас все учатся. Мы, юрис
ты, учимся. Неформалы тоже 
должны учиться работать в ус
ловиях демократии, в целом 
такую активность населения я 
только приветствую, считаю ее 
прекрасным явлением — и как 
человек, и как юрист. Вопросы 
поднимаются неформалами 
очень важные и серьезные. 
Но мне кажется, принятие Ука
за было правомерным, когда 
выяснилось, что с трибун зву
чат и экстремистские, и анти

советские, и националистиче

ника отдела управления охра
ны общественного порядка 
УВД: — За три года — «су
хих», как их называют, на 44 
процента сократилась преступ
ность среди несовершеннолет
них на почве пьянства. Но! За 
9 месяцев текущего года чис
ло таких преступлений возрос
ло в 20 городах и районах об
ласти. В их числе Железнодо
рожный и Орджоникидзев- 
ский районы Свердловска, Ас
бест, В. Пышма, Арти, Качка
нар, Нижний Тагил, Красногор
ский район Каменска-Ураль- 
ского. Ослабили борьбу с под
ростковым пьянством и мили
ция, и трудовые коллективы.

И. Д. Середа — начальник 
отделения агитации и пропа
ганды управления ГАИ УВД 
облисполкома:—На мой взгляд, 
пьют, дерутся, грабят, хулига
нят подростки не от «хорошей 
жизни». Им неинтересно жить 
«на досуге». Вот возьмем «ро
керов на колесах». У нас в 
Свердловске стихийно образо
валась такая группа числом в 
100 человек. Собираются они 
возле ТЮЗа и начинают свой

мы с его помощью хотим ре
шить хоть часть проблем в об
ласти, в том числе в Алапаев
ске.

И. Д. Середа: — Приходится 
сотрудникам милиции выпол
нять не свойственные им функ
ции, а что делать, если по
мощь от других организаций 
пока очень мала. В Красно
горском райотделе Каменска- 
Уральского участковые инспек
тора Фомичев и Анчугов со
здали два клуба по месту жи
тельства. Сами организовали 
субботники, оборудовали по
мещения, И подростки приш
ли, помогли, сейчас их отту
да за уши не уведешь. Фоми
чев собрал отряд в 20 чело
век. Ребята поработали на 
КУМЗе, часть денег потрати
ли на клуб.

В. Б. Смирнов: — В Верхней 
Пышме из бесхозной техники, 
■которую теперь, к счастью, 
официально разрешили орга 
нам милиции передавать под
ростковым секциям, создали 
великолепный клуб картинга. 
Стоит - сверкает техника, 
оборудован гараж — все! Нет 
малости — бензина. Начали ис

ли руку и никто не воровал...». 
Ну, если обратиться к истории, 
то она знсет и другие приме
ры, когда вору рубили голо
ву, а его «собратья по ремес
лу» в это время чистили кар
маны зевак. Вопрос наказа
ния — тоже большая пробле
ма. Я, да и почти все мне зна
комые юристы—против отмены 
смертной казни. Она действу
ет во многих странах. Может 
быть, исключить применение 
высшей меры за хищение в 
особо крупных размерах? Но 
тяжелейшие преступления, по
влекшие за собой смерть, 
должны и караться смертью.

КОРР.: — Конечно, наш сегод- 
няшннй «стол* осветил лишь 
малую толику проблем, связан
ных с работой людей в мили, 
цейсной форме. Но мы поста
рались рассказать не только 
о профессиональных заботах 
милиции, н-> и дать какие-то 
штрихи к портрету работника 
правоохранительных органов: 
кто он сегодня, на каких пози
циях стоит в старых и новых 
вопросах, каким видит свое 
участие в построении правово
го государства.

«Круглый стол «НС» провели 
Т. ЛОМАКИНА, 

А. ГОРЛОВ.

Недалеко от проходной 
Богдановичского огнеупор
ного завода, хочешь ты того 
или нет, обязательно стол
кнешься с зеленым фургоном 
«неотложки». Здесь, в ста
реньком барачного типа по
мещении, находится станция 
«Скорой помощи». Через 
стенку разместилась сан
эпидстанция, для которой но
вое здание строится вот уже 
семь лет. Ждет этого ново
селья санитарных врачей и 
«неотложка»: тогда наконец 
и ей будет попросторней.

У самой необходимой ме
дицинской службы нет даже 
гаража. Водители забегают 
на минутку в каморку дис
петчера, чтобы отогреть озяб
шие руки. Диспетчерская на
столько мала, что уместился 
лишь один стол, за кото
рым работает сам диспетчер, 
а на краешке примостился 
дежурный фельдшер, запи
сывающий адрес очеред
ного вызова. Нет ничего уди
вительного в том, что наш 
разговор начинается с проб
лем многочисленных и заста
релых, однако не потерявших 
от того своей остроты. ,

В декабре нынешнего года 
станции «Скорой помощи» в 
Богдановиче исполняется 25 
лет. Этот замечательный воз
раст коллектив встречает с 
той же материальной базой, 
коей обладал в день своего 
рождения. Может, не завела 
бы я сегодня речь о прегра
дах, мешающих движению 
«неотложки» вперед (как ка
мень, который одному не сво
ротить, а помочь никто не 
хочет), если бы дело не ка
салось тысяч людских судеб 
и жизней, ежедневно спасае
мых медиками.

На окраине города, в быв
шей деревне Глухово. утонул 
мальчик. Пока диспетчер при
нимал вызов, машина со спа
сительным красным крестом 
уже покидала территорию 
станции. Фельдшер Нина 
Петровна Ядрышникова изда
лека увидела, что мальчик 
лежит на берегу, кто-то дела
ет ему искусственное дыха
ние. Укол. Еще один. Ну вот, 
так-то лучше. Жизнь вне 
опасности. Сколько таких слу
чаев на счету Нины Петров
ны, десять лет работающей 
на «скорой»?! Подсчитывать 
она не пытается, но есть циф
ры, которые известны всем. 
30—-40 вызовов в день по
ступает в «неотложку» еже
дневно. В выходные и празд
ничные дни счет доходит до 
шестидесяти. Летом населе
ние меньше вспоминает об 
услугах станции, зимой — 
постоянная- напряженка.

Но вот парадокс: за 25 лет 
существования в районе этой 
службы люди так и не вы
учили правила пользования 
«скорой». Скажем, у челове

ка подскочила температура 
до 38 градусов. На станцию 
звонок: срочно выезжайте. 
Машина на ходу, она в лю
бую минуту готова мчаться 
на выручку. Тем временем 
«неотложку» ждет больной с 
сердечным приступом. Уве
рена, каждый пациент сегод
ня осведомлен, что «неотлож
ка» «больничных» не выдает, 
а температуру сбивает лишь 
на пару часов. Нужен ему 
не фельдшер «скорой», а 
участковый врач. Вот еше 
один тупик — запущенность 
участковой службы в городе.

Может, именно по этой 
причине, в обход своего вра
ча. люди чаше обращаются 
к фельдшеру скорой помощи.

— В выходные и празднич
ные дни, когда центральная 
районная больница не ведет 
приема, — говорит Ядрыш
никова. — машины нарас
хват. часто используются не 
по назначению. То экстрен
но понадобилась донорская 
кровь, то кончился в стацио
наре кислород. Шофер «не
отложки» гонит машину в 
поисках донора или слесаря, 
чтобы последний подключил 
баллон с кислородом. А меж
ду тем ЦРБ владеет целым 
гаражом и отрядом шоферов. 
Однако их рабочее расписа
ние удобно лишь для сотруд
ников больницы.

Вот маленький эпизод, ко
торый характерен для взаи
модействия «Скорая—ЦРБ». 
Молодой фельдшер Ольга 
Медведевских выехала по вы
зову к пациенту, сломавшему 
ногу. Оказав первую по
мощь, она вынуждена везти 
его к хирургу центральной 
райбольницы, стоять в ре
гистратуре за талоном, про
водить человека на прием, 
доставить домой. Вместо три
дцати минут фельдшер за
тратила около двух часов, 
проделав рад операций, не 
входящих в ее обязанности. 
Ну как тут не вспомнить о 
сердечнике, астматике, боль
ных-хрониках, нуждающихся 
в сиюминутной помощи?!

А в диспетчерской опять 
звонит телефон:

— Снова Мелехино иа 
проводе! — ще скрывая воз
мущения, говорит Любовь 
Михайловна Омельянюк.

Окружающим без коммен
тария понятно: звонит сель
ский пенсионер И. И. Хорь
ков с просьбой сделать укол. 
Видите ли, он не очень до
веряет местному медику, го
родские специалисты умеют 
колоть почти без боли. 
Но ведь это время, неоправ
данно потраченное на даль
нюю дорогу. Это лишний 
расход медикаментов, кото- 
пых тут постоянная нехватка. 
Тем не менее клятва Гиппо
крата — непреложный закон 
коллектива. Один из дежур

ных фельдшеров отправл» 
ется в Мелехино. другой спе
шит на отдаленную город
скую улочку, где вечером не 
зажигаются фонари, а на до
мах нет нумераций. Очеред
ная преграда, одна из тех, 
что отравляют работу людям 
в белых халатах.

Невзирая на все эти бес
конечные преграды, личное 
самочувствие и справедливые 
упреки в адрес коммуналь
ной городской службы, чле
ны коллектива действуют 
оперативно, собранно. про
фессионально. Каждый из 
них гинеколог и хирург, те
рапевт и стоматолог. На то 
для работников «скорой» 
введена специальная учеба. 
В трудную минуту выручают 
личная самоотверженность и 
горячее желание помочь стра
дающему. О бригаде специа
листов и машине с оборудо
ванной реанимацией работни 
ки станции смеют лишь у 
тать.

А без спецбригады дейст 
вительно тяжело. Судите са
ми. У больного, к которому 
вызвана «неотложка», обна
ружен отек легких. В такой 
ситуации действовать следу
ет комплексно: один врач ме
ряет давление, второй — по
ставляет кислородное пита
ние. третий следит за общим 
самочувствием пациента, на
ходящегося на грани между 
жизнью и смертью. В общем- 
то это простая арифметика 
медицины. Но ведь до сей 
поры она недосягаема для пе
риферийного здравоохране
ния.

Между тем, на улице на
ступает зима — нелюбимое 
время года Константина г о 
стромина, Юрия Ивойлова, 
Богдана Виля. Некогда им. 
водителям станции, третье" у 
краешка диспетчерского сто
ла. Не дать бы мотору за
глохнуть, машине остыть. 
Вдруг срочный вызов к ре
бенку? Вдруг их ждет все
ми уважаемый фронтовик, 
схватившись за старое, изно
шенное сердце?!

В своих неспокойных по
сле напряженной смены снах 
водитель богдановичской «не
отложки» часто видит, как 
над послушным горним «че
тырехногим коньком» с 
красной отметиной на 
«лбу» он колдует в теплом, 
уютном гараже. Гараж на 
пять «персон» (столько ма
шин на станции). Ремонти
рует, чистит, перекидывается 
словом с товарищем. «Ко
нек» после техухода стано
вится еще быстроходней, на
дежней. Хорошо, еловой,- 
когда человека от его дела 
не отвлекают неудобства в 
холод. А дело у него боль, 
шое, нужное всем нам.

Т. СЫСОЕВА.
Богданович.

на житейских перекрестках

«СИДИ ТИХО, А ТО БРОШУ!»
В трамвае на переднем си

денье — молодая мама с ре
бенком. Мальчику года три- 
четыре. Бурное время освое
ния мира, знакомства с ок
ружающим: поездка в трам
вае для малыша — целое 
событие. Столько лиц вок
руг, а за , окном пейзаж сме
няется пейзажем — машина, 
дом, а вот встречный трам
вай. Мальчик тянет голову— 
то соскользнет с сиденья, то 
снова взгромоздится.

— Сиди как следует! — 
дергает его мать за курточ
ку. —■ Сиди, тебе говорят!

Он варежкой стирает со 
стекла испарину, чтобы ви
деть картину за окном. Мать 
вовсе выходит из себя:

— Стекло грязное! Вот я 
сейчас выйду, а тебя тут ос
тавлю!

Знакомая картинка? При
вычная, так сказать. А ведь 
не должна быть привычной. 
В сущности-то — далеко не 
безобидное явление. Это, я 
думаю, доступно пониманию 
любого развитого, культур
ного человека: на глазах со
вершается жестокость и не
справедливость по отноше
нию к маленькому человеку. 
Разве он виноват, что стек
ло грязное? Что трамвай бит
ком набит? Что ему три года 
и окружающий мир еще не 
успел ему наскучить, как 
его матери? А сидеть непод
вижно целых пять или шесть 
остановок попросту противно 
его природе — психологии, 
физиологии, наконец.

Допустим, его мама совер
шенно необразованна (хотя 
ведь десять-то классов наши 
современные мамы вроде

все кончают!^. Но материя- 
ское чувство, элементарный 
материнский инстинкт дол
жен же подсказать: иевоэ- 
можно, страшно представить 
маленькому человеку, что 
родная мать способна оста
вить его, бросить-» трамвае, 
бросить и уйти.

У ребенка же должно все 
внутри заледенеть, думаю я. 
Нет, смотрю, притих на ми
нуту и. так же вертит голо
венкой. Он привык к Мамоч
киным угрозам. И это не ме
нее страшно. Он примирил
ся.

А может, просто нс верит 
в угрозу? Знает, что мать 
врет?..

Так кто же должен выра
сти из него? Добрый, мило
сердный, благородный чело
век? Едва ли. Ему с самых 
младых ногтей преподан 
урок несправедливости. Урок 
того, что правег — у сильно
го.

Хорошо, что у нас — с 
запозданием на 100 лет — 
выходят труды великого 
Фрейда. Массовой нравствен
ности они, вероятно, ущерба 
нс нанесут. А вот понимать 
психологию детства, может 
быть, наши родители начнут 
хотя бы в простейших чер
тах...

Родители сами учат своих 
детей жестокости, а потом 
поражаются, какие слова они 
кричат друг другу,, как де
рутся — не на жизнь, а на 
смерть.

«Какой бы ты ни был. ты 
мой. и я никогда, никогда 
тебя не покину. Все твои 
беды, твои несовершенст

ва — это мои беды и несо
вершенства» — вот что, 
убеждена я, мать должна 
внушать ребенку всем, сво
им поведением.

Дергают у нас детей на 
улицах, грозят отдать «дя
де», шлепают, а то и лупяТ' 
постоянно. Просто за то, что 
они дети. Что нм хочется за
лезть в лужу (да ведь если 
ребенок не лезет в лужу — 
тут что-то не в порядке, он 
болен, вероятно). Что не мо
жет на автобусной остановке 
стоять в очереди с мамой 
как истукан. За что угодна 
Ребенок ведет себя сообраз
но возрасту, а взрослые обя
заны — на то они и взрос
лые — обеспечить ему воз
можность оставаться самим 
собой. Шьют же во всем ци
вилизованном мире для де
тей непромокаемые костюмы: 
лезь в любую лужу! У нас 
пока нет. Так не ребенок 
же виноват. Что ж срывать 
зло на нем?

Причин бездуховности и 
жестокости в нашем общест
ве много. Коррозия зашла 
далеко: даже сильнейший в 
природе материнский инс
тинкт оказался разъеденным 
или ослабленным, сбитым. О 
причинах дегуманизации у 
нас сегодня говорится в пол
ный голос. Инйче и нельзя. 
Надо говорить об этом и ду
мать не одним только публи
цистам, а всем вместе.

Доброта, бесконечная лю
бовь родителей — исток доб
роты и милосердия в каж
дом человеке,

О. ЩЕРБИНИНА.
Свердловск.

читатель размышляет

ШАГОМ МАРШ НА УРОК!
Урок литературы в школе. Сейчас много 

спорят о том, каким он должен быть. Но 
при этом, как правило, даже не задаются 
вопросами: «А нужны ли вообще обязатель
ные уроки литературы в общеобразователь
ной школе? Надо ли заставлять ребят чи
тать «-Евгения Онегина» или «Войну и 
мир» и методично навязывать им мнение 
Белинского?». Конечно, в идеале эти уро
ки должны проходить не так, как сейчас, 
должны превращаться в диспуты, обсуж
дения прочитанного. Но ведь хорошие учи

теля. способные столь демократично вести 
занятия, —■ большая редкость в наших 
школах. Вот и получается, что из года в 
год ученики прилежно заучивают фразы 
Белинского, пишут сочинения-близнецы.

Согласна, школа должна воспитать обра
зованного человека. Но разве можно сде
лать образованным насильно? Может быть, 
правильнее было бы проводить уроки ли
тературы на факультативной основе, что
бы ученики сами решали, у какого учителя 
им заниматься и хотя бы по этому предме
ту не испытывали постоянного нажима. 
Тогда бы из школы выходило меньше лю
дей, испытывающих отвращение к класси
ке.

Е. ГАРМС, 
восьмиклассница.
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ПРОРАБЫ НА СТРОЙКЕ
ОБЩЕЕВРОПЕЙСКОГО ДОМА
Комментарий политического обозревателя АПН

Может быть, «первыми ев
ропейцами» следует назвать 
Жана Монне, Робера Шумана 
и тех политиков 50-х годов, 
которые стояли у колыбели 
«Общего рынка»? Не они ли 
начинали строить западное 
крыло того дома, который 
сегодня именуют общеевро
пейским? Такое предположе
ние, я уверен, вызовет бур
ные возражения многих мо
их коллег и специалистов по 
европейским делам. То ведь 
был проект «Европы капита
ла», «антисоветской Европы»!

Однако при таком подходе 
Запад, в свою очередь, может 
не принимать даже саму 
мысль о том, что с созданием 
Совета Экономической Взаи
мопомощи на востоке нашего 
континента появился прооб
раз общего здания, или его 
восточное крыло. И назовет 
его «Европой коммунистов» 
или еще как-нибудь в том же

По-моему, европейцем не 
рождаются. От того, что ты 
появился на свет на зеленой 
земле Ирландии или близ 
норвежского фиорда, на Бал
канах или в отрогах Альп, 
человек еще не становится 
европейцем политически. Он 
им оказывается тогда, когда 
начинает размышлять и дей
ствовать как гражданин это
го материка. С учетом вели
кого прошлого этой части ми
ра, задумываясь о его на
стоящем и держа в уме буду
щее Европы.

Вы не согласны? Что ж, 
ваше право. Можете назвать 
меля евроцентристом. Лично 
я, к примеру, считаю европей
ским такой подход к оценке 
сегодняшнего дня, когда по
литические, экономические, 
культурные и прочие пробле
мы превалируют над военны
ми. Я вижу европейскую речь 
в тех словах, которые свиде

тельствуют о доминанте сот
рудничества над соперничест
вом и важности взаимного 
интереса в ущерб отдельному, 
эгоистическому.

В этом смысле для меня 
американский экономист Гэл
брейт гораздо больший евро
пеец, чем лорд Каррингтон в 
бытность его генеральным 
секретарем НАТО. И любой 
из ныне знаменитых латино
американских писателей ско
рее европеец, чем коллабора
ционисты нацистов из Нор
вегии или Франции — Гам- 
сун и Бразийяк.

Читая речь итальянского 
премьер-министра Де Миты, 
произнесенную в Кремле, я 
поймал себя на мысли: готов 
подписаться подо всем, что 
утверждает итальянец. А он 
ведь не то что коммунист, а 
речто противоположное — 
христианский демократ. Ста

ло быть, Де Мита, по моему 
словарю, европейский поли
тик. Как и австрийский канц
лер Ф. Ераницкий, недавно 
приезжавший в СССР. И в 
значительной мере канцлер 
ФРГ Г. Коль, только что по
бывавший в Москве.

Значит ли это, что доста
точно совершить визит в со
ветскую столицу, чтобы по
пасть в почетные европейцы? 
Согласен: дело — в концеп
ции, в подходе, но равным об
разом и в практике, Переста
вая видеть в СССР «злого 
медведя», Г. Коль, но также и 
Ф. Миттеран, и другие лиде
ры, обретают общеевропей
ский дух.

Конечно, люди, думающие 
нестандартно, свежо, видя
щие дальше и шире, сущест
вовали всегда. В каждую эпо
ху были у них свои трудно
сти. В наше время, к счастью, 
у лиц, способных видеть и 
думать «за горизонт», помех 
куда меньше. Эпоха способ
ствует Европе. И потому ев
ропессимизм — обман й 
чушь.

По моей логике, европеизм 
может приобретаться и те
ряться в зависимости от поли
тики. Франсуа Миттеран, на

пример, поворачивающийся 
в последнее время лицом к 
Восточной Европе, явно евро
пеизируется, а вот Ле Пен 
далек от интересов Европы. 
И в этом плане советские ру
ководители — вдохновители 
нового политического мышле
ния — типичные европейцы.

Европейцем может стать 
каждый. Соответственно у 
всех политиков есть шанс по
пасть в прорабы на стройку 
общеевропейского дома. И все 
большее число политических 
деятелей, бизнесменов, работ
ников культуры, да и просто 
обычных людей осознают про
исходящие перемены и спра
шивают себя: как быть? Мое 
мнение — идти вместе и 
строить общий дом. Хотя де
ло это отнюдь не легкое. Осо
бенно поначалу.

Предлагая такое решение, 
я тоже «потихоньку» и «не
заметно» приобретаю европей
ские черты. И, значит, исхо
жу из личного интереса. Од
нако он на самом деле евро
пейский, ибо моя позиция от
вечает интересам большинст
ва, если не всех.

А. ИГНАТОВ, 
политический обозре

ватель АПН.
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L A VIOLENCE DES SKINS' GAGNE LA FRANCE 

CES JEUNES QU!
VOUS FONT PEUR

Вот они — сегодняшнее ко
ричневые, активизация кото
рых в последние годы все 
больше беспокоит демократи
ческую общественность запад
ноевропейских стран. Под зна
ком свастики «бритоголовые», 
как многие из них себя назы
вают, в Великобритании гро
мят стадионы, во Франции ве
дут войну против змигрантов, 
а в ФРГ «вечно вчерашние» 
мечтают перекроить карту 
Европы.

Особенно настораживает, что 
•вчерашние» прививают фа
шистские традиции молодежи, 
обеляя нацистское прошлое, 
воспитывая юношей и девушек 
в духе слепой ненависти к 
социализму, к коммунистиче
ским идеям. И плоды этой по
литики не заставляют себя 
ждать: неофашисты нападают 
на квартиры коммунистов, дру
гих прогрессивно настроенных 
граждан, малюют на стенах 
домов свастики.

НА СНИМКЕ: «бритоголо
вые».

Фотохроника ТАСС.

• ДУхе.
Кто же прав, и где найти 

тех самых «настоящих евро
пейцев», способных преодо
леть раскол Европы на проти
воположные лагери? Может 
быть, имя «подлинного ев
ропейца» в наше время 
заслуживает лишь тот, кто 
становится выше узких ин
тересов касты, клана, класса 
и даже военнополитического 
блока? Но есть ли такие сре
ди нас вообще?

ЧЕМ ПОЛЕЗЕН КРОКОДИЛ
Экзотическая ферма в Зимбабве

СООБЩАЮТ

ЧЕМ БЫ ДИТЯ 
НИ ТЕШИЛОСЬ..?

«Педагогические опыты»
над учащимися США

— Встать! — заорал, едва 
переступив порог класса, по
красневший от натуги и хлю
пающий носом пятиклассник. 
Весь класс, как подброшенный 
невидимой пружиной, вскочил 
и замер по стойке смирно, 
вскинув руки в нацистском 
приветствии. За дежурным 
пятиклассником неспеша во
шел, помахивая указкой, учи
тель истории: «Садитесь, дети. 
Тема сегодняшнего урока — 
нацистский режим в Герма
нии».

Подобные «педагогические 
опыты» над школьниками от
нюдь не фантазия, а реалия 
сегодняшних дней в Америке. 
Они уже давно проводятся в 
частных школах Соединенных 
Штатов.

Казалось бы, что может 
быть благороднее, чем обуче
ние нового, молодого поколе
ния, И чем точнее, детальнее 
представят себе учащиеся ис
торию собственного государ
ства, историю других народов 
и развития человечества в 
целом, значит, тем лучше, тем 
эффективнее трудились учите
ля и преподаватели. Именно 
поэтому столь широкое рас
пространение получила разра
ботанная в шестидесятые годы 
система «имитационных игр» 
для школьников. Наверняка 
ученые руководствовались ис
тинно благородными, возвы
шенными целями, предлагая 
новую необычную форму за
нятий по различным предме
там, в том числе и истории. 
Они стремились сделать обу
чение более наглядным, про
будить в душах школьников 
искренний интерес к истории, 
сострадание к жертвам произ
вола и тирании. На практике, 
однако, их идеи предстали в 
искаженном виде. В результа
те такой «программы по исто
рии» появились классы, где на 
занятиях имитируется нацист
ский «новый порядок» в тюрь
мах и гетто. Школьные классы 
становятся на время занятий 
фашистской Германией, Итали
ей Муссолини или даже не
вольничьим рынком Древнего 
Рима. При этом учителя, кото
рые проводят подобные заня
тия, будто бы не видят того, 
что школьники, уходя после 
звонка с уроков, отнюдь не 
спешат расстаться с полюбив
шейся им ролью сверхчелове
ка и издевательства над «не
дочеловеками» продолжаются 
м за пределами школьных 
стен. Уж чего-чего, а подоб
ных «примеров» для подража
ния в Америке хватает.

Другим аргументом сто
ронников «жесткого курса» в 
воспитании школьников явля
ется то, что подобные трени
ровки якобы вырабатывают у 
юношей и девушек чисто аме
риканские качества делового 
человека, гарантируют успех в 
погоне за долларом, процве
тание в жизни. Но, как по
казал многолетний опыт про
ведения «имитационных игр», 
в подобном антигуманном ва
рианте они зачастую оканчи
вались полной неудачей, и 
это с грустью вынужден был 
констатировать даже популяр
ный американский журнал 

| «Ньюсуик». Журнал с гожа^е- 
। нием признает, что' в классах, 

где ставились подобные опы
ты над живыми детьми, не
редко разыгрывались острые 
конфликты, приводившие к тя
желым психологическим и
эмоциональным стрессам у
наиболее слабых и впечатли
тельных учеников.

Несмотря на этот очевидный 
факт, в различных частных 
школах США по-прежнему 
проводятся «имитационные 
игры» в подобной извращен
ной форме. Так, в частной 
школе религиозной общины в 
городе Глендейл, штат Кали
форния, один из преподавате
лей ввел в своем классе си
стему «цветных игр». Все уче
ники класса были поделены на 
четыре группы, каждая из ко
торых получила определенное 
цветовое обозначение и заня
ла свою ступень в созданной 
Родригесом иерархии. Каж
дый ученик обязан был носить 
на рукаве повязку определен
ного цвета, показывавшую его 
принадлежнбеть к той или иной 
группе. Ученики «низших сло
ев» иерархии должны были 
подчиняться ученикам «более 
высокого ранга», выполняя все 
их приказы и безропотно вы
слушивая при этом различные 
словесные оскорбления. Слов
но в насмешку свой класс этот 
преподаватель демагогически 
объявил «классом социальной 
справедливости», очевидно, 
имея в виду, что социальное 
угнетение и есть выражение 
«справедливости».

По словам учителя, он стре
мился наглядно «продемонст
рировать» своим ученикам си
стему угнетения. Что ж, ему 
это прекрасно удалось. Одна
ко большинство школьников в 
конце концов не смогли вы
держать подобный «экспери
мент». Больше других приш
лось перенести 13-летней Габ
риэль Санчес-Гойен. Совсем 
недавно из-за выдающихся 
способностей она была пере
ведена сразу на три класса 
вперед. Естественно, что она 
была моложе и слабее осталь
ных и . стала первой жертвой 
насмешек и издевательств.

• Девочка отказалась принимать 
участие в этом позоре. Ее отец 
полностью поддержал это ре
шение. «Подобные игры ранят 
умы и сердца детей», — с 
возмущением заявил он пад
ким до сенсаций подобного 
рода журналистам.

Несмотря на то, что игра 
была приостановлена, кон
фликт продолжался. Школьная 
администрация заставляла ро
дителей Габриэль забрать де
вочку из школы. В конце кон
цов ее родители не выдержа
ли и подали в суд на это 
учебное заведение. Главное 

■ обвинение, выдвинутое про
тив его руководства, — огром
ный моральный ущерб, нане
сенный девочке. Юристы, на
нятые школой, естественно, пы
таются опровергнуть это обви
нение.

В то же время необходимо, 
очевидно, отметить, что столь 
отрицательные явления про
истекают не из самого мето
да «имитационных игр», а из 
тех уродливых форм, кото
рые они приобретают, в част
ности, в школах США. Ведь 
если бы эти игры ставили сво
ей целью развитие, скажем, 
деловых качеств или органи
заторских способностей уча
щихся, их умения правильно 
строить свои отношения с 
обществом, причем не только 
своей страны, наконец, раз
витие просто положительных 
эмоций в своем поведении и 
общении с окружающими, то 
отец Габриэль едва ли высту
пил бы с протестом против 
этого.

О. ЛЕСНИЧИЙ. 
(ТАСС).

За последнее время, многие памятники ар
хитектуры Франции пришли в упадок. При
чин такого положения много: две мировые 
войны, пожары, стихийные бедствия, загряз
нение окружающей среды, нехватка средств 
на реставрацию.

В особенно тяжелом положении находятся

старинные готические соборы, которые от
носятся к наиболее посещаемым туристским 
достопримечательностям. Собор Парижской 
богоматери привлекает ежегодно от 7 до 
10 миллионов туристов.

НА СНИМКЕ: собор Парижской богомате
ри, Фотохроника ТАСС.

«Хотяте подержать в руках 
крокодильчика?» — зазывает 
рекламный плакат. Специаль
ная парковка, небольшая 
плата за вход — и вот вы 
уже оказываетесь лицом к ли
цу с гигантской рептилией, 
которая безмятежно взираем 
на вас глазами василиска че
рез хлипкую на вид прово
лочную ограду.

Здесь, на ранчо Спенсера, 
в пяти километрах от знаме
нитого водопада Виктория, 
содержится более пяти тысяч 
нильских крокодилов — од
на из крупнейших в Зимбабве 
искусственных популяций.

На зеленой лужайке здание 
инкубатора, за ним — бас
сейны, над которыми вы про
ходите по специальным мост
кам. В первом в .подогретой 
воде кишат зубастые «мла. 
денцы» недавнего рыводка, 
каждый величиной с ла
донь — именно их и предла
гают смельчакам взять в ру
ки. В последнем — здоровые, 
упитанные трехлетки, вставая 
на хвосты, активно атакуют 
невысокую ограду.

Для чего же понадобилось 
здешним фермерам занимать
ся столь необычным «зверо
водством»?

У крокодилов дурная ре
путация людоедов, но \не это 
привело к тому, что к 50-м 
годам они оказались в Афри

ке на грани полного исчез
новения. Причиной была их 
ценнейшая кожа. Массовый 
отлов и в буквальном смыс
ле слова промышленная заго
товка крокодильей кожи ка- 
тастрофически снизили их 
численность. Африканские 
рыбаки все чаще стали жа
ловаться на скудные уловы: 
хищная рыба, которая рань
ше была добычей крокодилов, 
лишившись естественного вра
га, размножилась и нещадно 
все поела. Так на практике 
было установлено, что репти
лии — важный элемент эко
логического баланса. Нвстало 
время пересмотреть старую 
поговорку «хороший кроко
дил — это мертвый кроко
дил», и в Зимбабве стали по
являться первые фермы по 
разведению нильских кроко
дилов в неволе.

Сотрудники ранчо Спенсе
ра, основанного 17 лет назад, 
сейчас ежегодно собирают 
две с половиной тысячи яиц 
крокодилов по лицензии, пре
доставленной Управлением 
охраны природы. Для сохра
нения баланса пять процентов 
крокодильего «населения» 
ранчо каждый год возвраща
ется на волю. Выпускаются 
здоровые трехлетки, которые 
могут сами о себе позабо
титься. В естественных же 
условиях, как подсчитали 
специалисты, из кладки вы

живает два процента репти
лий.

Сейчас в Зимбабве действу
ет уникальная ассоциация 
фермеров, разводящих кроко- : 
дилов, которая, кроме органи
зации обмена опытом, помо
щи новичкам, финансирует и 
исследования рептилий в ве
теринарной лаборатории в 
Хараре. Ощутимо возросли и 
доходы т— в прошлом году ■ 
пять крупных ферм заработа
ли на экспорте крокодильей 
кожи 1,7 миллиона зимбаб
вийских долларов. В этом го
ду ожидается еше более вы
сокая прибыль. Понятно, по
чему в Зимбабве собираются 
открыть еще четыре такие । 
фермы.

Фактически речь идет о 
двойной выгоде — сохране
нии экологического баланса 
и извлечении доходов. Кожа с 
живота крокодила шириной 
40 сантиметров стоит не
сколько сотен долларов. В 
дело идет вее. Кожа отправ
ляется на экспорт, засушен
ные головы и другие ориги
нальные сувениры можно ку
пить здесь же, на ферме, в 
небольшом магазине. А мясо 
продается' в рестораны для 
приготовления экзотических 
блюд. __

А. ДУБРОВСКИЙ, 
соб. корр. АПН.

Хараре.

ПЕРНАТЫЕ МОЛНИИ
Когда наступает сезон соколиной охоты,

Весной, когда, покрываясь зеленым ковром, расцветает 
пустыня, и осенью, когда спадает изнуряющая жара, над 
Аравийским полуостровом появляются огромные стан пе
релетных птиц. В это время наступает пора соколиной 
охоты и сюда, к берегам Персидского залива, прилетают 
на «боннгах», заставленных клетками с ловчими птица
ми, именитые и титулованные 'члены различных охотничь
их клубов, приезжают на «джипах»-вездеходах менее со
стоятельные любители соколиной охоты, выходят в пусты
ню на верблюдах, держа на руке свое главное богатст
во — сокола, кочевники бедуины.

Аравия считается родиной 
соколиной охоты, этого увле
кательного и необычайно гра
циозного вида спорта, где а 
удивительном сплетении соче
таются мастерство и опыт со
кольников с природными ка
чествами хищной птицы, ее 
ловкостью, быстротой, смело
стью. Много веков назад этот 
вид охоты через воинственных 
завоевателей - крестрносцев 
попал в Европу. Как повест
вуют старинные рукописи, при 
дворах арабских халифов это 
был один из наиболее почи
таемых видов развлечения 
властелинов VIII—XIII веков, 
привилегией исключительно 
султанов и королей. Сокол 
стал своеобразным символом 
богатства. У многих аравий
ских шейхов и эмиров и сей
час имеются целые стаи этих 
грациозных ловчих птиц со 
специальным штатом обслужи
вающего их персонала.

Поэтому, когда я оказался в 
Кувейте, вполне закономер
ным было мое желание воо

чию увидеть этих экзотических 
пернатых охотников. Однажды 
я узнал, что по пятницам (в 
мусульманский выходной день) 
на базаре в столичном приго
роде Шувейх собираются со
кольники. С нетерпением дож
давшись окончания очеред
ной недели, утром, пока сол
нечные лучи еще не стали 
столь обжигающими, я был 
уже на огромном «Сук аль
Джума» (пятничном базаре). 
Здесь вовсю уже шла торгов
ля: блеяли сотни овец, реве
ли одногорбые дромадеры, 
под ногами, мешая проходу, 
были расставлены клетки с 
курами, перепелами и кроли
ками. Продавцы громко рас
хваливали подержанные хо
лодильники, демонстрировали 
работу от переносного движка 
запыленных видеомагнитофо
нов и телевизоров. Вдруг сре
ди всего этого внешнего бес
порядка, пробираясь через 
груды старых ковров и кув
шинов, я услышал заглушаю
щий шум базара клекот соко
ла, раздавшийся из большо

го, похожего на ангар, кры
того помещения.

Нырнув внутрь и привыкнув 
к царившему там полумраку, я 
увидел чинно сидевших на вы
соких деревянных скамьях со
кольников, одетых в темные 
зимние «дишдаши»* и клетча
тые платки. Кто, поджав но
ги, курил кальян, кто степей-' 
но отхлебывал из небольшого 
грушевидного стаканчика 
крепкий ароматный чай, кто 
подставлял слуге-индусу кро
хотную чашечку, куда тот из 
пузатого медного кофейника 
с длинным острым носиком 
наливал необычно крепкий на
питок, приготовленный из зе
леной кофейной шелухи и 
кардамона. Перед сокольни
ками на вогнанных в землю и 
обтянутых кожей специальных 
шестах восседали соколы. Их 
головы были покрыты плотны
ми колпачками, замысловато 
расшитыми серебряными и зо
лотыми нитками. В помещении 
царила атмосфера торжествен
ности и величия.

Молодой парень подходил к 
каждому из сидевших и пред
лагал купить у него птенца 
сокола всего лишь за 200 ку
вейтских динаров (700 долла
ров). Сокольники цокали язы
ками, пристально осматрива
ли окраску птицы и разоча
рованно отворачивались, про
должая прерванную беседу. 
Кто-то собирался поехать в 
Саудию травить лису, кто-то 
заключал пари, чей сокол бы-

АРАВИИ
стрее сразит воробья. Чувст
вовалось, что здесь распола
гается и своеобразный клуб 
почитателей соколиной охоты, 
и школа мастерства по дрес
сировке птиц, и аукцион.

«Вас интересуют соколы?»— 
услышал я за своей спиной. 
Обернувшись, я увидел пожи
лого кувейтца, на правой руке 
которого сидела необыкновен
но красивая птица, «Это аль 
фариси, — уловив мой восхи
щенный взгляд, пояснил хозя
ин. — Уроженец гор южного 
Ирана. Быстрый и ловкий, на
стоящая молния в перьях!».

Махмуд^ как представился 
мой новый знакомый, проис
ходит из племени рашаида, 
славящегося своим умением 
обучать и натаскивать ловчих 
птиц. Г1о его словам, это це
лое искусство, требующее вы
держки, терпения, наблюда
тельности, умения разбирать
ся в повадках хищной птицы. 
Опытные охотники приручают 
дикого сокола за 11—30 дней, 
но требуется еще много не
дель, чтобы он по воле хозя
ина настигал жертву и прижи
мал ее к земле до прихода 
охотника. Особенно в соко
лах ценится быстрота атаки, 
точность удара й, конечно же, 
окраска. Стоимость особо 
редкого белого иранского со
кола, например, достигает 
40—60 тысяч долларов (стои
мость двух автомобилей «мер
седес»).

Когда-то этот вид пернатых 
в изобилии водился и на про
сторах Аравии, однако с каж
дым годом они встречаются

ШКОЛА 
МОДНИЦ

МОСКВА. Осенью прошло
го года американская компа
ния лОуэн и Бреслин» сов
местно с Союзом дизайнеров 
СССР показали москвичам 
последние перспективные мо
дели одежды. В ноябре этого 
года планируется очередной 
показ современной моды.

Но организаторы совмест
ных шоу столкнулись с труд
ностью — нехваткой высоко
профессиональных демонст
раторов одежды.

Поэтому этой осенью на
чат набор в совместную со- 
ветско - американскую школу 
демонстраторов одежды, вы
пускники которой будут уча
ствовать в показе мод.

НА СНИМКЕ: идет предвари
тельный отбор учащихся.

Фотохроника ТАСС

все реже. Во многих странах 
соколы занесены в Красную 
книгу, поэтому цены на них 
неуклонно растут.

Узнав, что я никогда не ви
дел соколиной охоты, Махмуд 
радушно пригласил выехать в 
ближайшие выходные в пусты
ню, где он с удовольствием 
продемонстрирует мастерство 
своих питомцев. В назначен
ный день мы встретились на 
обочине автострады, в 40 
километрах к северу от Эль- 
Кувейта. Свернув с дороги и 
проехав несколько минут по 
плотному песчаному плоско
горью, мы остановились у за
ранее разбитого шатра, _ где 
уже вовсю хлопотал сын со
кольника Юсиф. В шатре, 
скрываясь от палящего солнца, 
сидели красавцы-соколы.

После неизменного традици
онного чаепития Махмуд вы
нес наружу одного из своих 
любимцев, снял с головы пти
цы колпачок, раздразнил ее 
запахом и видом теплого пар
ного мяса и с ободряющим 
возгласом подбросил ввысь. 
Сокол, почувствовав свободу, 
словно наслаждаясь простран
ством, стремительно взмывал 
к небосводу. В это время 
Юсиф, достав большую клет
ку с голубями, отошел с ней 
на несколько сот метров. За
тем он взял одну из птиц и 
запустил в небо. Голубь, 
громко хлопая крыльями, бро
сился к виднеющимся на го
ризонте зарослям колючего 
кустарника. Сокол, еще мгно
вение назад казавшийся лишь 
темной точкой, широко взмах

нул крыльями и молнией 
скользнул к земле.

Удар был точен, и в точке 
пересечения курсов полета ; 
двух птиц остались плавать в 
воздухе голубиные перья. Со
кол, намертво сжав добычу, 
тяжело опустился на песок, 
поджидая спешившего к нему 
Махмуда.

Юсиф все дальше отходил, 
порой совсем скрываясь из ви
ду за барханами. Но каждый 
раз сокол беспощадно и без 
промаха настигал свою жерт. 
ву. Сокольник был явно горд, 
ведь прямое попадание с 
первого раза особенно почет
но.

Вот и окончена охота, хозя
ин громкими гортанными кри
ками призывает своего перна
того помощника, который не. 
слышно скользит над землей 
и мягко садится на руку Мах
муда, крепко вцепившись в 
кожаную перчатку длинными 
кинжаловидными когтями. Хо
зяин, накормив вволю мясом 
своего помощника, надевает 
на голову сокола расшитый 
колпачок с кисточкой и тяже
ло вздыхает — скоро придет
ся расставаться со своим лю
бимцем. Согласно неписаному 
закону после четырех лет не
воли ловчую птицу отпускают 
на свободу, чтобы она еще ус
пела дать потомство.

Каждый раз, когда я вижу в 
Кувейте изображение сокола, 
мне представляется пернатый 
воспитанник Махмуда, в стре
мительном броске рассекаю
щий жаркий степной воздух, и 
слышится его победный кле
кот над добычей.

А. ИГНАТОВ, 
соб. корр, АПН.

Эль-Кувейт.

Калейдоскоп

ФИРМЕННАЯ ПЕСНЯ
Кто бы мог подумать, что полюбившаяся миллионам детей и 

взрослых «о «сем мире песенка «С днем рождения» может 
являться чьей-то собственностью и к тому же стать объек
том продажи? Написанное еще в 1893 году воспитательницами 
детского сада сестрами Пэтти и Милдред Хилл, это своеоб- 
разное музыкальное поздравление стало доброй традицией 
дней рождения. «Книга рекордов Гиннесса» утверждает, что 
•С днем рождения» входит в тройку самых популярных пе
сен на английском языке. Кроме того, ее поют и на многих 
других языках мира.

Как сообщает газета «Нью-Яорн тайме», вот уже более 
полувека правами на пееенку владеет компания «Берчтри 
лимитед», а разрешение на ее воспроизведение приносит 
владельцам фирмы ежегодно около миллиона долларов.

ЖЕРТВЫ УВЛЕЧЕНИЯ
Желание быть красивей не останавливает африканских 

модниц ни перед какими препятствиями, даже если п^'* * —' 
приходится рисковать здоровьем. Таким опасным увлечением 
стала быстро распространяющаяся среди представительниц 
прекрасного пола Африки мода отбеливать ножу.

Натираясь специальными кремами, женщины добиваются 
заметного посзетления нежного покрова, но часть пигмента 
остается в виде многочисленных «веснушек». В связи с этим 
появился термин — «леопардовая кожа». По мнению врачей, 
сообщает Всеафриканское информационное агентство (ПАНАк 
эти кремы уничтожают меланин — пигмент, который опреде
ляет окраску кожи и защищает организм от вредного дейст
вия ультрафиолетовых лучей солнца. Здесь таится главная 
опасность, которой подвергают себя модницы, — высокая 
степень вероягтности заболевания раком кожи.
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• ФУТБОЛ

Неудача 
за неудачей

Уже после первых двух 
туров финального турнира 
сильнейших команд второй 
лиги свердловский «Уралмаш» 
практически утратил шансы на 
успех, проиграв на выезде 
«Факелу» (Воронеж) и «Буко
вине» (Черновцы^ Неудачей 
закончились и обе «домаш
ние» встречи с этими коман
дами (соответственно 0:1 и 
0:2).

12 ноября в Воронеже со
стоится последний матч в 
группе. «Факел» принимает 
«Буковину».

• ХОККЕЯ

«Динамо» 
берет реванш

8 ноября состоялись оче
редные матчи 43 чемпионата 
СССР пр‘ хоккею с шайбой. 
«Автомобилист» с крупным 
счетом уступил московскому 
«Динамо»»— 1:10. У него по- 
прежнему 23 очка. Лидером 
чемпионата, , остаются москов
ские армейцы, набравшие 30 
очков.

13 ноября свердловчане 
принимаютмчелябинский «Трак
тор».

• ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ

Айдер -
«Скейт Кэнада»

В ТейДёр-Бей (Канада) фини
шировали соревнования по фи
гурному катанию «Скейт Кэ
нада». Свердловчанка Наталья 
Лебедева заняла на них первое 
место, набрав в сумме одина
ковое с Джилл Тренери (США) 
количество очков — 3.0. Паль
му первенства ей отдали за ус
пех в произвольной программе. 
Блестящий успех!

Клуб любителей 
футбола

Состоялось первое органи
зационное собрание совета 
клуба любителей футбола 
при городском совете ВДФСО 
профсоюзов Свердловска. Чле
ны совета избрали его пред
седателем работника треста 
.Унипромедь» Рафа Борисо
вича Мухаметова. много 
лет работающего в городской 
федерации футбола, а его 
заместителями — хорошо из
вестных любителям футбола 
и хоккея е мячом мастеров 
спорта СССР Евгения Сесю- 
нина и Виталия Симонова.

Секретарем совета клуба 
любителей футбола избран 
инструктор городского сове
та ВДФСО профсоюзов Алек
сей Хвостиков. Утвержден 
план работы совета на 1989 
год и намечены конкретные 
меры на открытие сезона по 
мини-футболу на снегу. Тор
жественный парад команд и 
первый тур первенства города 
по мини-футболу начнется в 
10 часов утра 20 ноября на 
Центральном стадионе Сверд
ловска.

с. белоголовый, 
член совета клуба 

любителей футбола.

Приезд ЦСКА, одной из луч
ших хоккейных команд мира, 
в любой город — всегда собы
тие. Упустить возможность 
взять интервью у наставника 
армейцев — заслуженного тре
нера СССР В. В. Тихонова бы-' 
ло бы непростительно. Я гото
вился к этой беседе заранее — 
за несколько часов хотелось 
расспросить о многом. Но в 
первоначальный план букваль
но в последний момент при
шлось внести коррективы. В 
журнале «Огонек» № 42 было 
опубликовано открытое письмо 
Игоря Ларионова тренеру Вик
тору Тихонову. Пройти мимо 
этого факта, конечно, трудно. 
Поэтому наша беседа качалась 
именно с нашумевшей гтублк- 
кации «Огонька».

— В письме Ларионов вы
разил свое негативное отно
шение ко многим сторонам 
жизни и быта хоккеистов 
ЦСКА и сборной страны. Но 
для того, чтобы читатель мог 
досконально разобраться в 
ситуации, ему необходимо 
знать и мнение оппонента. 
Вам слово, Виктор Василье
вич.

— Начну с того, что я счи
таю неэтичным обсуждение и* 
страницах печати всех нюан
сов внутренней жизни коман
ды. Каждый из нас трудится в 
коллективе, имеет товарищей 
по работе. Пойдет ли на поль
зу делу ситуация, при кото
рой о каждом конфликте, про
тиворечиях, трудностях, кото
рые неизбежно встречаются, 
ежедневно будет узнавать вся 
страна? А ведь хоккейная 
команда — это такой же кол
лектив, как и любой другой. 
Ларионов, похоже, считает, 
иначе. Что ж, это его право. 
Но уж если говорить, то до 
конца. Почему же Игорь 
умолчал о проступках неко
торых своих партнеров по 
команде? Почему не расска
зал о собственных прегреше
ниях, которых (и об этом он 
прекрасно знает) у него не
мало?

Теперь по сути высказанных 
Ларионовым претензий. Начну 
с использования биостимулято
ров. Прежде всего, хотелось бы 
разъяснить: между допингом и 
биостимулятором разница весь
ма существенная. Проверку на 
допинг хоккеисты сборной 
страны проходят регулярно на 
всех международных соревно
ваниях (а отношение к нашей 
команде, как понимаете, осо
бое). Более того, допинг-конт
роль введен и у нас в стране, 
а кандидатов в сборную 
СССР — в первую очередь. Так 
называемые биостимуляторы — 
дело совершенно иное. Упот
ребление их официально разре
шено на соревнованиях по всем 
видам спорта. Простейшие био
стимуляторы — хорошо всем 
известные витамины «А», «В», 
«С» или обыкновенная глюко
за.

И не сами ли хоккеисты (в 
том числе четверо — из пер
вой пятерки) обращались ко 
мне накануне Олимпиады с 
просьбой об использовании ле
карственных препаратов? Что 
касается нашего образа жиз
ни и режима подготовки 
команды к играм. «Шведские 
игроки, вопреки вашей аске
тической теории подготовки к 
играм, гуляли по Вене в об
нимку с Женами. А мы — 
гурьбой, показывая, какой, 
дескать, дружный у нас со
ветский коллектив. В итоге— 
шведам были вручены золотые 
медали», — пишет Ларионов 
на страницах «Огонька». Ме
жду прочим, Игорю известно 
о том, что после первого же 
поражения жены шведских 
игроков отправились домой и 
к решающим матчам буду
щие чемпионы мира готови
лись в столь нелюбимой ими 
«аскетичной» обстановке.

В последнее время на стра
ницах печати постоянно раз
даются голоса спортсменов, 
требующих значительно со
кратить, а то и вовсе упразд
нить тренировочные сборы. 
Пишет об этом и Ларионов. 
«Десять месяцев в году мы 
находимся в отрыве от дома: 
бесконечные поездки, игры, а 
нет игр — сборы... Режим су
ров. Легче сказать, что нам 
можно, чем о том, что нель
зя...».

Признаться, мне странно об 
этом слышать. Неужели Иго
рю никогда не приходило в 
голову, что служение какому- 
то делу — это самоотречение. 
Месяцами не бывают дома и 
космонавты, моряки, геоло
ги — да мало ли можно при
вести подобных примеров. Ну
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и что? Действительно, труд 
хоккеиста нелегок. За год иг
роки сборной проводят до ста 
матчей, но ведь иначе просто 
нельзя. Вся история спорта, 
высших достижений — тому 
подтверждение. Тренировки, 
игры, снова тренировки — в 
этом специфика твоей про
фессии. И за это хоккеисты, 
особенно ведущие, имеют при
вилегии, и немалые. Задумы
вался ли Игорь о том, на
сколько его жизненный уро
вень превосходит, к примеру, 
средний по стране?

ПЯТЬ ЧАСОВ
С ВИКТОРОМ ТИХОНОВЫМ
Популярны ссылки на эапад- 

ные профессиональные клубы, 
где сборы перед играми дей
ствительно не практикуются. 
Но по своему отношению к де
лу многие наши спортсмены, 
увы, мало напоминают профес
сионалов. К примеру, явиться 
на занятия после летнего от
пуска с лишним весом — яв
ление весьма распространенное 
(конкретно к Ларионову это не 
относится). А в НХЛ, между 
прочим, на каждый лишний 
килограмм полагается штраф. 
Тренер не заставляет хоккеис
та выполнять то или иное уп
ражнение и не следит за ним. 
Индивидуальная подготовка — 
дело самого игрока. Не знаешь, 
как лучше подготовиться к се
зону — обратись к специалис
ту по атлетизму. За определен
ную сумму, и сумму немалую, 
он составит тебе индивидуаль
ную программу. И так во 
всем...

Что же у нас? Летом этого 
года я провел эксперимент, 
результаты которого весьма 
показательны. Мы приступи
ли к сборам несколько позже 
других клубов (напоминаю, 
сезон для ЦСКА закончился 
только в середине мая) и пер
вый месяц в отличие от всех 
остальных клубов высшей ли
ги готовились не на юге, а в 
Москве. Хоккеисты жили до
ма, и встречались мы лишь 
на тренировках. Результаты 
оказались весьма плачевны
ми. Достаточно сказать, что 
за весь первый круг чемпио
ната ЦСКА ни разу не был 
единоличным лидером — слу
чай, согласитесь, редчайший!

И последнее — о прежде
временном «изгнании» из спор
та наших «звезд». Я твердо 
убежден в том, что решение 
вопроса о целесообразности 
использования в команде того 
или иного хоккеиста — это 
прерогатива тренера. Так и 
только так. Кроме того, в моей 
биографии были, к сожалению, 
случаи, когда я не проявлял 
необходимой твердости. Приве
ду и кон-нретный пример. На 
Олимпиаде-80 в Лейк-Плэсиде я 
не собирался использовать в 
прежнем составе тройку Ми
хайлов (ему было уже 36 лет) — 
Петров (33) —Харламов (32). Эти 
действительно блестящие хок
кеисты к тому времени ужо 
играли не столь ярко, как 
прежде. И ничего с этим не 
сделаешь — возраст есть воз
раст, а век спортсмена коро
ток. Были варианты использо
вания их в разных тройках, 
возможно, даже в команду по
пали бы не все трое... Но из 
самых высоких инстанций (и 
не только хоккейных) разда
лись голоса: как можно, без 
ведущей тройки нам не выиг
рать Олимпиаду и т. д. Даль
нейший ход событий известен. 
К сожалению, мы не выиграли 
Олимпиаду и с помощью этих 
мастеров. Состав сборной был 
признан неоптимальным, и об
винили в этом... меня.

Если оценить письмо Ла
рионова в целом, то хочу ска
зать следующее. Любая кри
тика имеет смысл, если она 
конструктивна. Игорь чуть ли 
не в каждой строчке заявляет: 
здесь Тихонов не прав, так 
поступать нельзя, это нужно 
отменить и т. д. Но никаких 
собственных предложений при 
этом не выдвигает.

— Я думаю, ваш ответ 
вполне удовлетворит любите
лей хоккея. Теперь хотелось 

Только спринт был в программе традицион
ных соревнований свердловского спорт- 
комбината «Юность» на приз СК — «Бы
стрый лед», что состоялись в праздничные но
ябрьские дни на искусственной ледяной дорож
ке большой спортивной арены, начавшей свой 
двадцать первый сезон. 155 участников вели 
спор за лучшую сумму спринтерского много
борья (500 1-1000 метров). Среди девушек побе-

дила динамлена С. Марьина (179,210 очк ), при
зерами стали учащиеся ШИСП Н. Урютина 
(182,960) и Е. Тетерлева (183,490). У юношей 
места распределились так: в. Девятов (158,650), 
К. Калистратов (159,960). А. Игонин (161,250), 
все — «Динамо».

НА СНИМКАХ: Владислав Девятов; на пьеде
стале — быстрейшие.

Фото Л. БАРАНОВА.

бы знать ваше мнение вот 
по какому вопросу. Наруше
ния игровой и бытовой дис
циплины даже среди веду
щих хоккеистов встречаются 
нередко. Почему это происхо
дит, как вы боретесь с нару
шениями?

— Хотел бы начать издале
ка. Около двадцати лет назад, 
когда я только начинал тре
нировать рижское «Динамо», 
мы проводили товарищеский 
матч с одной из команд выс
шей лиги. Возглавлял ее из
вестный в прошлом хоккеист,

■спорт и личность

добившийся уже немалых ус
пехов и на тренерском по
прище. Конечно, мне инте
ресно было узнать его мне
ние о многих сторонах жизни 
хоккейной команды. Среди 
прочих высказываний было и 
такое: «Бороться с наруше
ниями спортивного режима 
бесполезно. Лучше официаль
но разрешить 1 — 2 раза в ме
сяц «расслабляться». Меня 
такой совет просто поразил. 
Как можно поощрять то, с 
чем мы столько воюем?! Если 
даже тренер считает, что 
«расслабиться» не грех, что 
говорить тогда об игроках?

— Что же произошло с 
этой командой в дальней
шем?

— Поначалу все было вели
колепно. Хоккеисты с гордо
стью заявляли своим колле
гам из других клубов — ви
дите, нам многое разрешено, 
мы и играем здорово. На тре
нировках они старались от
работать вдвойне, чтобы до
казать тренеру правильность 
такого решения. Но постепен
но поводов для снятия нерв
ной нагрузки находилось все 
больше, выпивки участи
лись — и произошло неминуе
мое. Команда резко снизила 
свои спортивные результаты.

Теперь о «звездной болез
ни». Широкой известностью 
пользуются отнюдь не только 
спортсмены, но и артисты, пи
сатели, ученые. Но у нас 
случай особый. Слава прихо
дит к совсем еще молодым 
.ребятам, практически не име
ющим жизненного опыта. До
бавьте еще и специфические 
условия существования хок
кейных команд. Все это при-, 
водит к тому, что некоторые 
наши «звезды» практически 
теряют связь с реальной 
жизнью, не в состоянии пра
вильно оценить собственные 
поступки.

К тому же у любого извест
ного спортсмена всегда имеет
ся масса друзей (к сожалению, 
друзей мнимых среди них то
же предостаточно), которые, 
по сути, поддерживают в своих 
кумирах чувство собственной 
исключительности. Тренер го
ворит, что ты стал играть ху
же, не отдаешь хоккею столь
ко сил, сколько должен. Да 
нет (Коля, Петя, Вася и т. Д»), 
ты же — лучший. Тренер тре
бует строгого соблюдения ре
жима и дисциплины? Брось, 
ты и без этого здорово сыгра
ешь...

Не так просто, как это ка
жется на первый взгляд, и на
казать популярного игрока. У 
него всегда находится масса 
самого различного ранга за
ступников, иной раз просто 
требующих «закрыть глаза» 
на нарушение, простить в 
«последний раз» и т. д. В ре
зультате такого отношения у 
хоккеиста и воспитывается 
чувство, что ему сойдет с рук 
едва ли не любой проступок. 
А всепрощенчество к добру, 
сами понимаете, не приводит.

Средство борьбы с наруше
ниями одно—быть твердым и 
принципиальным в своих по
ступках. Я неоднократно 
убеждался, что лучше при
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нять какое-то крайнее реше
ние, чем постоянно идти на 
компромисс. Именно тогда у 
игрока и возникает впечатле
ние, что у тренера нет собст
венного мнения.

— Вопрос о правомерности 
наказания (да и поощрения) 
хоккеистов тесно смыкается с 
другим — введением в нашем 
спорте профессионализма...

— Совершенно верно. Сей
час у нас просто нет четких 
юридических оснований для 
принятия очень многих ре
шений. Скажем, рабочий ка

кого-то предприятия не явил
ся на работу — ему поставят 
прогул со всеми вытекающи
ми отсюда последствиями. 
Хоккеист без уважительной 
причины пропустил трениров
ку — ни в одном документе 
не записано, что тренер име
ет право, например, наложить 
на него денежный штраф. Нет 
такого закона.

Давно пришла пора юриди
чески обосновать права и обя
занности хоккеистов и трене
ров. Кстати, вопрос о закон
ных правах спортсменов сто
ит не менее остро, все это 
взаимосвязано.

— В силу социальных раз
личий наши клубы не могут 
существовать на тех основа
ниях, что и команды НХЛ...

— Да, у нас нет отчисле
ний от телевидения за право 
показа матчей, нет дохода от 
рекламы. Наши Дворцы спор
та значительно менее вмести
тельные, чем в Канаде, а це
ны на билеты существенно ни
же.

Выход из положения видится 
в создании специализирован
ных хоккейных центров по ус
ловной схеме: Дворец спорта — 
команда мастеров — группы 
подготовки. Мощности холо
дильных установок любого 
Дворца спорта позволяют об
служивать два катка с искус
ственным льдом. Тогда на 
одном из катков могли бы тре
нироваться команды, а в дру
гом зале в свободные от игр 
дни пусть проводятся зрелищ
ные мероприятия. Доход от 
них также поступал бы в «об
щий котел». Большое значение 
имеет и выпуск различной 
спортивной атрибутики, прове
дение лотерей и т. д.

Наши коллеги - футболисты 
уже сделали первые шаги. 
Как вы знаете, в стране су
ществует первый хозрасчет
ный футбольный клуб — 
днепропетровский «Днепр». В 
декабре пройдут выборы в 
Футбольный союз. Думаю, 
что со временем подобная ор
ганизация будет создана и в 
нашем виде спорта.

— В настоящее время мно
гих вообще, смущает сочета
ние, по сути, двух профессии: 
хоккеиста и офицера. Что вы 
можете сказать по этому по
воду?

— Особого противоречия в 
этом не вижу. Ведь армия со
стоит не только из десантни
ков, артиллеристов, летчиков. 
Есть военные музыканты, 
строители, повара. Почему же 
не может быть военных хок
кеистов?

— В заключение беседы 
хотел бы узнать ваше мнение 
относительно способов повы
шения популярности хоккея.

—Выскажу пожелания и в 
адрес нашей спортивной прес
сы. Не оставайтесь холодны
ми, безучастными коммента
торами событий на ледовых 
площадках. Помните о том, 
что пропаганда хоккея, прив
лечение ребят в секции — 
это и ваша задача.

Записал А. КУРОШ.

• АЛЬПИНИЗМ 

ПЕРВЫЕ ШАГИ 
«АЯКСА»

Современный альпинизм- 
это экзотика, новые встречи 
и знакомства, это преодоле-. 
ние стихии и преодоление 
самого себя.. Это и вкусный, 
ароматный чай У костра в 
голубщх вечерних ■, сумерках 
под неторопливы^ перезвон 
гитарьг Это, и верные друзья 
на всю жизнь. Но, кроме все
го прочего, это еще и специ
альное спортивное снаряже
ние, которое, увы, если и 
имеется, то сделано далеко 
не на уровне современных 
требований. 'А часто его по
просту невозможно приобре
сти. Трагедией отечественно
го альпинизма называют это 
явление наши спортсмены. И' 
прогнозы в этой области не- 
утешйтельны: ни Госкомспор
том, ни Госпланом никаких 
решительных ; шагов в этой 
сфере на ближайшие пять лет 
не предвидится. Где выход? 
Вот что по этому поводу гово
рит председатель Федерации 
альпинизма ' СССР Эдуард 
Мысловский:

— Есть надежда, что наши, 
ребята-альпинисты займутся. 
индивидуальной трудовой 
деятельностью. Только здесь 
вижу отдушину.

На последнем семинаре 
школы инструкторов по аль
пинизму в. учебно-методиче
ском центре «Эльбрус» на 
Кавказе прозвучало: в стране 
сейчас зарождается и будет 
в ближайшие десять-пятнад
цать лет бурно развиваться 
новое направление — про
мышленный. альпинизм.

Один из первых предста
вителей направления про
мышленного альпинизма в 
Свердловске, недавно органи
зованный при заводе транс
портного машиностроения 
имени Я. М. Свердлова, —ко
оператив «Аякс» по произ
водству спортивного снаря
жения. развитию и пропаган
де туризма. Костяк коопера
тива составили заводский 
альпинисты.

Проблем, у молодого ко
оператива очень много, и они 
во многом типичны для всех 
наших коллег. Одна из самых 
серьезных — обеспечение 
сырьем. Решая ее, «Аякс» 
готовится выпускать самое 
современное .спортивное сна
ряжение, в том числе и по за
казу, например — «кошки» 
для альпинистов и горных ту
ристов. высотные палатки, 
рюкзаки для высокогорья, 
разборные сорокакилограм
мовые. гантели, соединяю
щиеся в штангу, а в перспек
тиве — различное пуховое 
снаряжение, ледорубы, за
кладные элементы для искус
ственного лазания... Следует 
заметить: «Аякс» уника
лен — подобных действую
щих кооперативов в нашей 
области пока еще не видно, 
а по всей стране их насчиты
вается лишь несколько. А на
счет того, что наша промыш
ленность не в состоянии опе
ративно начать выпуск совре
менного спортинвентаря... Но 
судите сами: наименьший 
приносящий заводу прибыль 
годовой объем новой продук
ции, практически для любо
го предприятия — это мини
мум 100 тысяч изделий. 
А если учесть время на про
ектирование новой продук
ции, различные согласования 
в министерстве и прочих ин
станциях, изготовление и ис
пытание опытных образцов, 
то на это в заводских услови
ях, как правило, уходит ми
нимум два-четыре года, И 
продукция за это время мо
рально устаревает (авторско
го надзора за новыми моде
лями товаров народного по
требления на всех стадиях 
разработки документации я 
производства не осуществля
ется). Прибавьте сюда выбро
шенные на ветер деньги. Вот 
и замыкается крут: мелкие 
партии продукции произво
дить заводу невыгодно, на 
производство крупной за
каз не поступает, потому что 
до недавнего времени турист
ский рынок у нас вообще не 
изучался.

Вот на этой-то ниве и мо
жет плодотворно развиваться 
сотрудничество кооператива 
с предприятием.

Есть и еще одна форма 
деятельности, которую осваи
вает «Аякс». Производство 
высотных строительно-ре
монтных работ.

Спрос на высотные работы 
существует круглый год. н 
производятся они альпини
стами с использованием соб
ственного снаряжения й ин
вентаря. Быстро и качествен- 

.но, Удобно? Еще как!..
А. Р АЛЬКО.

Редактор 3. ЕФИМЧИК.

С 28 декабря по 5 января 
ВО ДВОРЦЕ СПОРТА СОСТОЯТСЯ

большие новогодние елочные представления
«МОСКОВСКАЯ ЕЛКА В ГОСТЯХ

У СВЕРДЛОВСКИХ школьников»
В КРАСОЧНОЙ ПРАЗДНИЧКОВ ПРОГРАММЕ 

<П0 СЛЕДАМ СНЕЖНОЙ КОРОЛЕВЫ, 
примут участие Дед Мороз, Снегурочка, любимые 
сказочные персонажи, артисты эстрады и цирка.

Начало представлений: 28 декабря, 1 января — в 
13 .час. 30 мин. и 16 час., 31 декабря, 5 января — в 
10 час 30 мин. и 13 час. 30 мин., 29, 30 декабря, 2, 
3, 4 января — в 10 час. 30 мин., 13 час. 30 мин.,
16 час.

Свердловская филармония принимает заявки на кол
лективные посещения от предприятий и организаций 
в комнате № 33 с 10 до 17 час. Об индивидуальной 
продаже билетов будет сообщено дополнительно.

Справки по тел. 51-73-77.

Где отдохнуть после трудового дня?
Где провести воскресенье всей семьей? 

ПОСЕТИТЕ ВИДЕОСАЛОН 
МОЛОДЕЖНОГО ЦЕНТРА

ДВОРЦА КУЛЬТУРЫ УРАЛМАШЗАВОДА.
Вы можете посмотреть популярные видеофильмы, 

программы мультфильмрв, а также фильмы выдаю
щихся режиссеров с участием «звезд» мирового кино.

Здесь вас угостят кофе и мороженым.
Билеты продаются ежедневно, кроме понедельника, 

с 17 час. до 20 час. 30 мин.
В это же время примут заказ на билеты по тел. 

37-11-09.
Телефон для справок: 32-48-19.

О ПОЖАРЕ РЕЧЬ, 
ЕСЛИ В ДОМЕ ПЕЧЬ

ПЕЧЬ НЕ ТОЛЬКО СОГРЕВАЕТ, 
НО МОЖЕТ ДОТЛА СЖЕЧЬ ВАШ ДОМ.

БЕДЫ НЕ СЛУЧИТСЯ, ЕСЛИ:
— очистить от сажи дымоходы и дымовые трубы;

— отремонтировать печи, имеющие трещины, неисправ
ные дверцы;

•— прибить металлический лист перед топочным отвер
стием: защитить деревянный пол от сыпавших горящих 
углей;

— не разжигать дрова горючими и легковоспламеняю
щимися жидкостями — это неминуемо закончится пожа
ром;

— не оставлять топящуюся печь без присмотра, не по
ручать следить за ней детям.

Станет огонь вашим другом или врагом — за
висит от вас, от того, строго ли вы выполняете 
правила пожарной безопасности.

Управление пожарной охраны 
УВД Свердловского облисполкома.

Областной совет ВДПО.
Рекламное агентство «Малахит».

СВЕРДЛОВСКОЕ СРЕДНЕЕ ПТУ № 23 
ПРОДОЛЖАЕТ ПРИЕМ 

по специальности ПОВАР.
Принимаются лица с образованием 10 классов, срок 

обучения — 10 месяцев. Время учебы засчитывается 
в трудовой стаж. Выплачивается стипендия 52 рубля 
в месяц Поиезжим учащимся предоставляется общежи
тие от базового предприятия. В период стажировочной 
практики выплачивается 50% от заработанной суммы.

Адрес училища: 620040. г. Свердловск, Д-40, ул 
Шефская, 13 (трамваи № 2, 7, 14. 16, 17, 25, ост — 
«Краснофлотцев», автобусы № 34, 36, 39, ост — 
«Горбольница № 23»),

Телефоны: 34-74-33, 34-86-17.

НАШЕ СПРАВОЧНОЕ БЮРО
ГОСЦИРК

АТТРАКЦИОН 
«ЭКЗОТИЧЕСКИЕ 

ЖИВОТНЫЕ» 
под руководством 
нар. арт. РСФСР 

Терезы ДУРОВОЙ.

СВЕРДЛОВСКИЙ 
академический театр 

ОПЕРЫ И БАЛЕТА 
нм. А. В. ЛУНАЧАРСКОГО 
Сегодня СИЛА ЛЮБВИ 
11-XI ДВЕНАДЦАТЬ 
_____________ СТУЛЬЕВ

СВЕРДЛОВСКИЙ 
АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР 

ДРАМЫ
Сегодня ...А ЭТОТ ВЫПАЛ 

„ ИЗ ГНЕЗДА11П ЗАВТРАК
__________С НЕИЗВЕСТНЫМИ

СВЕРДЛОВСКИЙ 
АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР 
МУЗЫКАЛЬНОЙ КОМЕДИИ 
Сегодня ЦЫГАН-ПРЕМЬЕР 
11-Х КОНЕЦ СВЕТА

СВЕРДЛОВСКИЙ 
ТЮЗ им. ЛЕНИНСКОГО 

КОМСОМОЛА
Сегодня в 10 час. премьера 

ИУДА ИСКАРИОТ 
11-Х1 в 19 час. премьера 
___ ___________  ПРИЕЗЖИЕ 
КИНОКОНЦЕРТНЫЙ ТЕАТР 

«КОСМОС»
Новый Цветной 

художественный филъм- 
„ мюзикл

«ПОКА БЕЗУМСТВУЕТ 
МЕЧТА» 

(«Мосфильм»),
Новые цветные 

Документальные Фильмы: 
«ГРУППА ТОВАРИЩЕЙ», 
‘ТОТ. КТО С ПЕСНЕЙ»,

Сеансы: 11-30, 15-30, 19-30

ПОГОДА
11 ноября по области ожидается преимущественно без 

осадков, ветер северный. 3-8 метров в секунду гем 
пература воздуха ночью минус 13—18, местами Ч Тра 
дуга мороза, днем минус 6-11. 12 ноября небольшой 
снег, слабая мётель, ветер западный, 5—10 метров^ в 
мин^ воздуха ночью минус 8- даем

СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ:
ОКТЯБРЬ — Большое приключение Зорро,
совкино 

линь: змей.
САЛЮТ — 

Сергеевна.
ТЕМП — 

ны змей.
УРАЛ — 

— Заклятие До-

Дорогая Елена

Заклятие Доли-
„ -....... Мио, мой Мио.
Красная зона. История Аси 
Клячиной, которая любила,
да не вышла замуж.

ЛК нм. ДЗЕРЖИНСКОГО— 
Заклятие Долины змей.

ЛК им. ГОРЬКОГО — Мой боевой расчет.
МИР — Заклятие Доипены змеи ”
ДРУЖБА — Красная пу

стыня (две серии). Кинг 
Конг /пве серии). Грешник.

БУРЕВЕСТНИК — Закля
тие Долины змей.

ЮЖНЫП — Дорогая Еле- 
на Сергеевна.
г--экРлн- — Дорогая Елена Сергеевна,

ЗАРЯ — Маленькая Вера 
(две серии). Танцор диено 
(две сепии).

ЗНАМЯ — Зеркало для ге
роя (пне серии). Мисс миллионерша.

Им. МАЯКОВСКОГО — Кинг Конг.
КОМСОМОЛЕЦ — Малень

кая Вепа (две серии)
СТРЕЛА — Последняя ночь Шахерезады,
ПРОГРЕСС — Сплошные 

неприятности с Двойником.

НА СМЕНУ^
ИНДЕКС 53800

Газета выходит ежедневно, 
оме воскресенья и поне- 
льника, 250 раз в году.
По вопросам подписии и дос- 
акн обращаться в отделения 
язи: агентства «Союзпечати».

620219. СВЕРДЛОВСК 

ГСП-153, ул. ТУРГЕНЕВА, 13, 
12-й ЭТАЖ.

РЕДАКЦИЯ ГАЗЕТЫ 

«НА СМЕНУ1».

* редактор 51-28-61;
* заместитель редактора 

51-38-75;
* ответственный секретарь 

58-95-48;
* секретариат 58-96-11 

и 56-17-70;
• отдел рабочей и инженерной 

молодежи 56-37-28, 56-17-12;

* отдел сельской молодежи 
56-17-51;

* отдел коммунистического 
воспитания 56-17-73. 56-91-14;

* сектор нравственно- 
правового воспитання 
56-91-12. 58-92-41;

* отдел комсомольской жизни 
и молодежных проблем 
51-16-81. 56-91-15;

* отдел учащейся молодежи 
58-93-89 и 56-91-12;

* отдел информации, спорта 
и еоенно-патриотического 
воспитания 
51-39-09, 53-92-37;
51*60-84:

» отдел культуры 56-17-71;
* отдел писем

51-10-66. 56-17-50, 56-91-23;
* фотокорреспондент 56-17-72;
* отдел рекламы 

и объявлений 
51-17-62.
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